
Президент России Владимир 
Путин (на фото) провел 
в субботу встречу с руково-
дителями предприятий обо-
ронно-промышленного ком-
плекса (ОПК) страны. На ней 
были подняты вопросы о по-
ставках наиболее 
востребованных 
образцов воору-
жений и техники.

Владимир Путин 
отметил, что, не-
смотря на каче-
ственное и своев-
ременное выпол-
нение заданий гособоронзака-
за, предприятиям ОПК 
необходимо продолжать нара-
щивать объемы производства.
— Это беспилотные авиацион-
ные и наземные комплексы, 
высокоточные средства пора-
жения, средства РЭБ (радиоэ-
лектронной борьбы. — «ВМ»)
и системы контрбатарейной 
борьбы, это различные виды 
связи для устойчивого и не-
прерывного управления и дру-
гая номенклатура, — отметил 
президент России. 
Владимир Путин добавил, что 
за последние несколько лет 
в стране увеличилось произ-
водство вооружения.
— С 2021 года по 2023-й эти 
цифры меняются постоянно, 
они подрастают — рост соста-
вил по ракетно-артиллерий-
скому вооружению более чем 
в 22 раза, по средствам радио-
электронной борьбы и раз-
ведки — в 15 раз, по боепри-
пасам и средствам пораже-
ния — в 14 раз, по автомо-
билям — в семь раз, по 
средствам индивидуальной 
бронезащиты — в шесть раз, 
по авиационной технике 
и беспилотным летательным 
аппаратам — в четыре раза, 
по бронетанковому вооруже-
нию — почти в 3,5 раза, — 
привел цифры Путин.
Президент также подчеркнул, 
что сегодня стране нужно 
всегда быть на шаг впереди 
противника.
— Ваши специалисты, да и вы 
сами все время в контакте 

с теми нашими ребятами, ко-
торые на линии боевого со-
прикосновения работают, 
воюют, не жалея себя, защи-
щают интересы России. Как 
только мы опережаем хотя бы 
на полшага — все, эффектив-

ность кратно воз-
растает, просто 
кратно, — заявил 
президент России.
Кроме того, Вла-
димир Путин за-
острил внимание 
на необходимости 
эффективнее за-
действовать ре-

сурсы и так называемого на-
родного ОПК.
Помимо этого, 24 мая в Мин-
ске у главы государства прош-
ли переговоры с президентом 
Белоруссии Александром Лу-
кашенко. На них был поднят 
вопрос совместного развития 
двух государств. Путин рас-
сказал, что Россия регулярно 
проводила ядерные учения, 
а теперь просто делает это 
вместе с Белоруссией.
— Что касается соблюдения 
норм, обязательств России 
в этой сфере, то мы полностью 
соблюдаем все наши обяза-
тельства в области ядерных 
вооружений. Здесь нет ниче-
го, что мы бы нарушили, нет 
ничего необычного по сравне-
нию с работой того же блока 
НАТО, — отметил Путин.
Кроме того, президент еще раз 
подчеркнул, что Россия не от-
казывалась от переговоров по 
Украине.
— Мы видим сейчас, что опять 
возобновились разговоры 
о том, что надо бы вернуться 
к переговорам. Пусть возвра-
щаются. Но возвращаются не 
исходя из того, что одна страна 
хочет, а исходя из тех дого-
воренностей принципиаль-
ного характера, которые были 
достигнуты в ходе непростых 
переговоров в Белоруссии 
и в Турции, и исходя из сегод-
няшних реалий, которые сло-
жились «на земле». Мы к этому 
готовы, — сказал президент.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

В этом году последние звонки 
прозвенели для почти 68 ты-
сяч выпускников. Торже-
ственная линейка прошла 
и в московской школе № 1591. 
Здесь танцевали и перво-
клашки, и выпускники, учи-
теля и администрация пели 
песни. А завершением празд-
ника стал тот самый послед-
ний звонок, который дали 
сразу четыре звонких коло-
кольчика. 
— Каждый год мы выбираем 
четырех мальчиков-выпуск-
ников, которые на торже-
ственной линейке проносят 
четырех учениц начальной 
школы, держащих в руках ко-
локольчики. Это, пожалуй, 
один из самых трогательных 
моментов нашего мероприя-
тия, — рассказал директор 
школы Александр Кулагин. 
Он подчеркнул, что в день 
проведения последнего звон-
ка территория школы была 
дополнительно проверена со-
трудниками охраны, также на 
время всего мероприятия де-
журила полиция. 
Выпускниками школы № 1591 
в этом году стали порядка 
180 человек — это шесть 11-х 
классов. В их числе — 17-лет-
няя Елизавета Коробко. Для 
последнего звонка она выбра-
ла ретронаряд в стиле СССР.
— Я много раз смотрела мами-
ны фотографии с последнего 
звонка, и мне очень хотелось 
повторить ее образ, — подели-
лась выпускница. 
Елизавета хочет связать жизнь 
с творчеством и думает посту-

пать на факультеты режиссуры 
или журналистики. 
17-летнему Анару Амирасла-
нову тоже грустно прощаться 
со школой, ведь столько свя-

зано с ней воспоминаний и со-
бытий. 
— Я очень благодарен мое-
му классному руководителю 
Юлии Сергеевне Улановой, 

которую смело могу назвать 
своей второй мамой, — ска-
зал Анар. 
Юлия Уланова работает учи-
телем русского языка и лите-

ратуры уже 14 лет. 
Это ее второй вы-
пускной класс. 
— И каждый раз 
это очень волни-
тельно! — подели-
лась она. 
В каждого ребенка 
педагог постара-
лась вложить са-
мые важные жиз-
ненные ориенти-
ры и ценности. 
— Я всегда ребя-
там говорила — 

очень важно быть трудолюби-
вым и честным человеком, 
приходить друг другу на по-
мощь и уметь работать в ко-
манде, — рассказала учитель. 

Впереди у ребят — Единые 
государственные экзамены. 
В Департаменте образования 
и науки Москвы отметили, 
что город создает все возмож-
ности, чтобы школьники по-
лучали качественное образо-
вание, раскрывали свои та-
ланты и могли легко опреде-
литься с будущей профессией. 
Так, в прошлом учебном году 
подход подготовки к ЕГЭ пере-
смотрели, а в расписание уче-
ников добавили практикумы. 
На них ребята дополнитель-
но занимаются по предметам, 
которые выбрали для посту-
пления в вуз.
— На платформе «Московская 
электронная школа» создали 
сервис «Экзамены» для само-
стоятельной подготовки, — 
добавили в департаменте.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В московских 
образователь-
ных учреждени-
ях 24 и 25 мая 
прозвенели по-
следние звон-
ки — тысячи вы-
пускников в эти 
дни попроща-
лись со школой 
и любимыми 
учителями. 

Создаем площадки для профи 
и любителей спорта
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о крупных мероприятиях 
в новом спортинг-клубе 
«Румянцево». 

В новом спортинг-клубе «Ру-
мянцево» — объекте мирово-
го уровня — в выходные со-
стоялись финалы Кубка по 
стендовой стрельбе.
— Особенность турнира 
в том, что в нем приняли уча-
стие как любители, так и про-
фессионалы. Само мероприя-
тие прошло в формате семей-
ного праздника, — рассказал 
в соцсетях Сергей Собянин. 
По его словам, современная 
площадка в Новой Москве 
подходит для спортивного до-
суга и для проведения сорев-
нований международного 
класса — она оснащена са-
мым современным оборудо-
ванием.

В том числе на территории 
комплекса тренируется отде-
ление спортивной школы 
олимпийского резерва «Мо-
сквич»: занятия по стендовой 
стрельбе проходят для ребят 
от 13 лет и взрослых.
— Сегодня стрелковыми ви-
дами спорта в столице зани-
маются больше 7 тысяч чело-
век. Развиваем для них со-
ответствующую спортив-

ную инфраструктуру: для 
тренировок уже оборудовано 
10 стрельбищ. Также мы по-
строили и открыли три спор-
тивных комплекса с тира-
ми, — привел данные мэр.
В 2026 году планируется до-
строить спортивно-стрелко-
вый клуб на территории «Луж-
ников», где сделают пять 
стрелковых галерей.
— Москва уделяет особенное 
внимание строительству объ-
ектов спорта. С 2011 года мы 
совместно с инвесторами воз-
вели свыше 200 подобных со-
оружений — как для профес-
сиональных спортсменов, так 
и для жителей нашего горо-
да, — резюмировал Сергей 
Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Персональные стипендии имени Дмитрия Лихачева увеличат с 5 до 15 тысяч рублей 
с 1 сентября, сообщил телеграм-канал правительства России. Также до 15 тысяч рублей 
увеличатся персональные стипендии имени Анатолия Собчака и имени Егора Гайдара. 
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Прощай, школа!
Выпускниками стали около 68 тысяч учащихся, для них прошли 
торжественные линейки и прозвенели последние звонки

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ НЕДВИЖИМОСТИ 
ВОЗВЕДУТ НА МЕСТЕ СТАРЫХ ЗДАНИЙ 
И СКЛАДОВ. ЭТО СТАЛО ВОЗМОЖНЫМ 
ПО ПРОГРАММЕ КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИ
ТИЯ ТЕРРИТОРИЙ, УТОЧНИЛИ В МЭРИИ. 

ЦИФРА ДНЯ

19 600 000

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Для тысяч московских выпуск-
ников прозвенел последний 
звонок. Позади большой этап 
жизни с интересными знаком-
ствами, друзьями, первой лю-
бовью, первыми победами
и разочарованиями.Новпере-
ди их ждет не менее увлека-
тельный период. В Москве они 
могут получить хорошее обра-
зование, сделать блистатель-
ную карьеру, найти любовь, ре-
ализовать самые смелые пла-
ны. Я надеюсь, чтоуже через 
несколько лет они примут 
эстафету от сегодняшнего по-
коления взрослых и раскроют 
таланты, чтобы развивать наш 
город, дарить ему лучшие про-
екты и решения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Каждое 
учреждение 
самостоятельно 
выбирало дату 
мероприятия

24 мая. Выпускники школы № 1591 Елизавета Коробко и Анар Амирасланов держат в руках колокольчики — в этот день для них и еще для около 68 тысяч ребят 
прозвенел последний школьный звонок. Впереди их ждут Единые государственные экзамены и взрослая жизнь. Фото: Екатерина Алексеева

Движущая сила 
города

36 лет назад Верховный Совет СССР 
принял закон «О кооперации в СССР», 
ставший знаковой вехой в истории на-
шей страны. Этот документ разрешил 
кооперативам заниматься любыми, 
не запрещенными законом, видами 
деятельности, в том числе торговлей. 
Это дало толчок началу возрождения 
рыночной экономики, которая семь 
десятилетий находилась под жестки-
ми ограничениями и запретами. Еще 

действовали статьи Уголовного кодекса, каравшие срока-
ми заключения за частное предпринимательство, но мил-
лионы людей получили возможность честно зарабаты-
вать самим, кормить семьи и обеспечивать соотечествен-
ников дотоле дефицитными товарами 
и услугами. А государство, в свою оче-
редь, осознало, что развитие бизнеса 
позволяет ему снять с себя огромную 
нагрузку по обеспечению условий для 
комфортного проживания граждан. 
Этот праздник еще молод, как и вся на-
ша рыночная экономика, которая 
в новейшей истории существует всего 
три с небольшим десятилетия. Но да-
же за этот период предприниматели 
неузнаваемо преобразили в лучшую 
сторону и Москву, и Россию!
Учреждение Дня российского пред-
принимательства как общенацио-
нального профессионального празд-
ника показывает уважительное отношение и государ-
ства, и общества к взявшим на себя все риски и обязан-
ности, которые предполагает современный бизнес.
Сейчас столичные органы власти, с которыми активно со-
трудничает наша Московская торгово-промышленная 
палата, последовательно формируют конкурентную 
и благоприятную для предпринимательской деятельно-
сти среду. В городе сейчас зарегистрировано более 
926 тысяч предпринимателей и более 1,6 миллиона само-
занятых. В организациях малого и среднего бизнеса рабо-
тает более 2,2 миллиона человек. В целом это огромное 
сообщество людей с семьями — более половины населе-
ния столицы! Именно они своим трудом делают нашу 
жизнь еще прекраснее.
Сегодня я хотел бы искренне поблагодарить и поддержать 
всех предпринимателей — смелых и инициативных лю-
дей, создающих рабочие места, производящих товары 
и услуги, формирующих благосостояние нашего города!

Вчера отмечался День российского предпринима-
тельства. Председатель Московской торгово-про-
мышленной палаты Владимир Платонов расска-
зал «ВМ» о значимости этого праздника.

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
ПЛАТОНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПАЛАТЫ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

Всего учебный год в сто-
лице завершили более 
1,1 миллиона школь-
ников. Больше 17 ты-
сяч москвичей сдали 
ЕГЭ в первый день основ-
ного периода. Всего 
в столице в этом году 
на ЕГЭ зарегистрирова-
лись более 87 тысяч че-
ловек. Среди предметов 
по выбору 44 процента 
предпочли обществоз-
нание. Почти 5 тысяч
школьников завоевали 
призовые места на го-
родских научно-практи-
ческих конференциях.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

сезон

Под рев моторов железных 
коней. Ежегодный весенний 
мотофестиваль собрал более 
10 тысяч участников ➔ СТР. 3

мнения

Чем мы ответим Евросоюзу 
за использование наших активов 
и что будет с человечеством, если 
отключится интернет ➔ СТР. 6

актуальное интервью

Директор Музея космонавтики 
Наталья Артюхина: Однажды мы 
сможем перемещаться благодаря 
телепортации ➔ СТР. 7
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За месяц с открытия летней 
навигации причалы Южного 
и Северного речных вокза-
лов приняли и отправили 
круизные теплоходы в реч-
ное путешествие более 
320 раз. Об этом вчера сооб-
щил заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов 
(на фото). 

В этом сезоне добраться на 
круизных судах можно до мно-
гих крупных городов и других 
населенных пунктов нашей 
страны, но самыми популяр-
ными направлениями, кото-
рые чаще всего выбирают лю-
бители водных путешествий, 
стали Казань, Плес, Ярославль, 
Мышкин и Тверь.
— В этом сезоне круизные суда 
от Северного и Южного реч-
ных вокзалов идут почти до 
50 крупных городов и населен-
ных пунктов России, — уточ-
нил заммэра. — С 24 апреля 

в путешествие на теплоходах 
отправились 55 тысяч москви-
чей и туристов. 
Помимо речных путешествий 
и экскурсионных прогулок, ко-
торым все чаще отдают пред-
почтение москвичи, планируя 
свой отдых, популярностью 
пользуются и внутренние во-
дные маршруты. Жители пяти 
районов столицы и ближайше-
го Подмосковья оценили воз-
можность быстро и удобно до-
бираться водным транспортом 
с Северного речного вокзала 
до причала «Захарково» и го-
рода Химки. Этот способ, по-
зволяющий значительно эко-
номить время в пути, стал хо-
рошей альтернативой лично-
му и городскому транспорту. 
Также Максим Ликсутов рас-
сказал, что в метро обновляют 
напольную навигацию, кото-
рая помогает пассажиром 
ориентироваться в пути.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Стартовал прием 
заявок на гранты
В пятницу в Москве старто-
вал прием заявок на гранты 
для предпринимателей сразу 
по пяти мерам поддержки. 
Какую помощь может полу-
чить бизнес, рассказала ру-
ководитель Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития 
Москвы Кристина Кострома 
(на фото).

Предприниматели могут пре-
тендовать на гранты на обору-
дование, экспортный кешбэк, 
проведение пилотных тести-
рований, патентование изо-
бретений и полезных моделей 
за рубежом, а также на финан-
совую поддержку для бизнес-
ангелов.
— Департамент комплексно 
подходит к вопросу поддерж-
ки столичного предпринима-
тельства, охватывая в своих 
программах каждый аспект 
деятельности бизнеса на каж-
дом этапе его жизненного 
цикла. Помимо того, что мы 
открыли прием заявок на по-
лучение мер поддержки сразу 
по пяти направлениям, мы 
также расширили преферен-
ции, например, распростра-
нив действие грантовой про-
граммы патентования за ру-
бежом на весь мир. А еще мы 
увеличили грант для новых 
и активных экспортеров — те-
перь они могут получить 
20 процентов суммы внешне-
торгового контракта, — сооб-
щила Кристина Кострома. 
Она подчеркнула, что измене-
ния, происходящие в мерах 
поддержки, направлены на их 
совершенствование и основа-
ны на запросах бизнеса. 
— В очень тесной кооперации 
с предпринимателями, с сове-
том предпринимателей мы 
дорабатываем то, что им не-
обходимо, — сказала она.

Один из самых востребован-
ных грантов — на приобрете-
ние оборудования и развитие 
деятельности высокотехноло-
гичных компаний — компен-
сирует расходы на покупку 
или лизинг оборудования, 
а также выплату процентов по 
кредитам. Претендовать на 
получение гранта могут все 
компании — участницы Рее-
стра стартапов и высокотех-
нологичных компаний Мо-
сквы. Эта мера поддержки по-
зволяет возместить предпри-
нимателю половину затрат на 
приобретение или лизинг от-
ечественного оборудования 
и 35 процентов стоимости им-
портного.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

У бизнеса налажен доступ
к выгодным предложениям
Вчера заместитель мэра сто-
лицы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о выго-
дах для бизнеса, которые 
предусматривает программа 
«Сделано в Москве». 

Благодаря про-
грамме с начала 
года столичные 
предприниматели 
заработали боль-
ше 110 миллионов 
рублей. 
— Чаще всего ее 
в озможнос тями 
пользуются производители 
одежды, аксессуаров, товаров 
для дома, продуктов питания 
и оборудования. Самые вос-
требованные инструменты 
продвижения — размещение 
продукции на витринах оф-
лайн-магазинов «Сделано 
в Москве», участие в отрасле-
вых выставках и выход на мар-
кетплейсы, — отметила Ната-
лья Сергунина.
Москва оказывает всесторон-
нюю поддержку представите-
лям бизнес-сообщества, они 
могут получить гранты и суб-
сидии на развитие своего де-

ла, льготные кредиты, доступ 
к полезным онлайн-сервисам, 
консультациям и обучению. 
Особое внимание уделяется 
продвижению локальных 
брендов. Для этого в 2022 году 

был создан проект 
«Сделано в Мо-
скве». Сегодня 
к нему присоеди-
нились уже больше 
5,5 тысячи пред-
приятий.
Так, освобождение 
ряда ниш после 
ухода с рынка не-

которых иностранных брен-
дов способствовало росту им-
портозамещения. Город ре-
шил помочь предприятиям 
заявить о себе, а покупате-
лям — найти достойный ана-
лог зарубежным товарам.
В онлайн-шоуруме, открытом 
на платформе «Сделано в Мо-
скве», представлено 23 тыся-
чи позиций: одежда, космети-
ческие средства, ювелирные 
украшения, бытовая техника, 
товары для дома, детей, жи-
вотных, творчества, спорта. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мотопатруль поможет оформить европротокол
и завести автомобиль 
Мотопатруль Центра органи-
зации дорожного движения 
(ЦОДД) приступил к работе 
в Москве. Вчера об этом со-
общил заместитель руково-
дителя ЦОДД по транспорт-
ному обеспечению и фото-
фиксации Егор Чернов. 

В рядах дорожного патруля 
с этого года появились мото-
циклисты. На дороге их мож-
но отличить по фирменным 
цветам Центра организации 
дорожного движения, в кото-
рые выкрашены мотоциклы. 
— В первый год дороги будут 
патрулировать шесть мотоци-
клистов. Под их контролем 
будет преимущественно цен-
тральная часть города, но при 
необходимости мы будем за-
действовать их и на других 
участках, где требуется опера-

тивная помощь, — сообщил 
Егор Чернов. 
В ЦОДД рассказали, что па-
трульные будут передвигать-
ся на современных надежных 
мотоциклах CF Moto. Их зада-
ча — сделать все возможное, 
чтобы ликвидировать затор 
на дороге, обеспечить безо-
пасное движение. Мотопат-
руль будет выполнять все те 
же функции, что и их коллеги 
на автомобилях. 
— При мелких дорожно-
транспортных происшестви-
ях патрульные будут помогать 
составлять европротокол 
и убирать автомобили участ-
ников аварии с проезжей ча-
сти, — сказал Егор Чернов. 
При возникновении необхо-
димости вместе с сотрудника-
ми ГИБДД патрульные будут 
регулировать движение на за-

груженных и проблемных 
участках дорог. 
Мотоциклы дорожного патру-
ля ЦОДД оснащены конусами, 
сигнальными маяками, пу-
сковым устройством для дви-
гателей, насосом, аптечкой, 
огнетушителем и другими не-
обходимыми средствами. 
У патрульных всегда в нали-
чии есть бланки европротоко-
ла, которых часто не оказыва-
ется у участников ДТП. 
По словам Егора Чернова, по-
сле окончания мотосезона 
в Центре организации дорож-
ного движения проанализи-
руют работу мотопатруля 
и решат, нужно ли расширять 
штат, географию работы 
и функции нового подразде-
ления. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Грант для экспортеров 
позволяет получить кеш-
бэк в размере до 20 про-
центов суммы экспортно-
го договора. На повышен-
ный грант в размере 
20процентов могут пре-
тендовать новые и актив-
ные экспортеры — мо-
сковские компании, впер-
вые заключившие зару-
бежные контракты.

справка

Сергей Собянин сообщил, 
что в Капотне на месте за-
асфальтированного пу-
стыря появится большой 
спорткластер. Его напол-
нят разнообразными си-
ловыми тренажерами, 
оборудуют специальную 
зону для любителей экс-
тремальных видов спорта 
с перепадами высот, лест-
ницами и другими пре-
пятствиями. Неподалеку 
будет сделана площадка 
для выгула собак.

кстати

Переезд с комфортом
Из ветхой пятиэтажки в со-
временный дом: в столичном 
районе Филевский парк про-
сторные квартиры получили 
более тысячи человек. Они 
переселились из восьми ста-
рых пятиэтажек. Впереди — 
сотни других новоселий.
— По программе реновации 
готовы два комплекса — в Бе-
реговом проезде и на Боль-
шой Филевской улице. Еще 
две новостройки возводим, 
одну проектируем, — заявил 
Сергей Собянин. — Все дома 
делаем с безбарьерной сре-
дой. Рядом обу-
страиваем дет-
ские и спортив-
ные площадки, зо-
ны для отдыха. 
Всего предстоит 
расселить 6,5 ты-
сячи жителей рай-
она из 35 домов.
Мэр добавил, что 
Филевский парк в последние 
годы активно развивается: 
строятся дороги, проводится 
благоустройство. Вместе 
с реновацией в районе разви-
вается и социальная инфра-
структура. Кроме того, со-

вершенствуется транспорт-
ная инфраструктура. Так, 
станция «Фили» вошла в со-

став первого Мо-
сковского цент-
рального диаме-
тра. По явились 
но вые наземные 
маршруты, в пла-
нах запустить реч-
ной электротранс-
порт. В порядок 
привели поликли-

ники, зоны для прогулок и от-
дыха, спортивные объекты 
и дворы. Филевский парк 
преобразился и стал одним из 
мест притяжения не только 
для местных жителей, но 
и для всех горожан.

Кластер для вуза
Строительство центрального 
кластера образовательного 
комплекса Московского госу-
дарственного технического 
университета имени Баумана 
завершится в июне. Как рас-
сказал в соцсетях Сергей Со-
бянин, на данный момент 
в пяти корпусах основные ра-
боты практически закончены. 
Общая готовность объекта со-
ставляет 90 процентов.
По его словам, между корпу-
сами кластера сооружают 
уникальный купол. Диаметр 
его внешнего кольца — 78 ме-
тров, а вантовая система бу-
дет весить около 100 тонн без 
учета мембраны — полупро-

зрачной части, защищающей 
от осадков.
Мэр отметил, что специали-
сты закрепили купольную 
конструкцию. Ее металличе-
ские части они заранее собра-
ли на земле, чтобы установить 
их на высоте 40 метров.
— Центральный кластер вхо-
дит в состав научного кампуса 
Московского государственно-
го технического университе-
та им. Баумана, который 
включает 14 объектов. Во-
семь из них введены в эксплу-
атацию, — добавил Собянин.

Большое благоустройство
В этом году огромная работа 
по благоустройству пройдет 

в Юго-Восточном округе Мо-
сквы. Для жителей там созда-
дут девять комфортных обще-
ственных пространств. Как 
написал в своем блоге Сергей 
Собянин, в Рязанском районе 
приведут в порядок сквер Фе-
дора Полетаева. 
— Спортивную площадку ос-
настим тренажерами и стола-
ми для настольного тенни-
са,— сообщил мэр.
В районе Люблино в 40-м квар-
тале приведут в порядок «Ал-
лею молодых семей», а в Ле-
фортове благоустроят Красно-
курсантский сквер и сквер 
65-летия Победы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Новоселье по реновации 
отметят тысячи человек
В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (на фо-
то внизу) осмо-
трел новострой-
ки по реновации 
в районе Филев-
ский парк. В вы-
ходные глава го-
рода рассказал 
о готовности 
кластера для 
МГТУ имени 
Баумана и благо-
устройстве.

день мэра

27 марта. Семья Гатаулиных (слева направо): Рустем, Тимур, Ринат и Анастасия получили современное жилье по программе реновации столичного жилфонда. 
В этом году тысячи москвичей встретят новоселье в комфортных новостройках

Набережную Парка Горького 
отремонтируют и отмоют 
Накануне выходных специа-
листы ГБУ «Гормост» при-
ступили к очистке гранитной 
облицовки и расшивке швов 
на набережной в Централь-
ном парке культуры и отдыха 
имени Горького. 

Гранит крайне долговечен, 
однако для поддержания его 
внешнего вида набережные, 
отделанные таким камнем, 
периодически нужно очи-
щать. Этими работами сейчас 
занимаются бригады специа-
листов ГБУ «Гормост» в Парке 
Горького. 
— По программе развития 
и восстановления парка мы 
проводим пескоструйную 
очистку облицовки и расшив-
ку швов. Смесью из цемента 
и песка, а также специальной 
смесью для укрепления мы об-
рабатываем разбитые швы 
и полностью восстанавлива-

ем контур камня, — рассказал 
мастер участка ГБУ «Гормост» 
Дмитрий Жуков. 
На то, чтобы завершить все 
работы, специалистам «Гор-
моста» понадобится около 
двух недель. Расшивку выпол-
няют две бригады по шесть 
человек. Также задействова-
ны два пескоструйщика. По 
окончании всю набережную 
промоют. 
В марте столичные набереж-
ные начали готовить к откры-
тию навигации. В пресс-
службе Комплекса городского 
хозяйства Москвы сообщили, 
что после зимы привели в по-
рядок 78 набережных, в том 
числе расположенных в цен-
тре города, — Кремлевскую, 
Фрунзенскую, Котельниче-
скую, Крымскую и Пречи-
стенскую. Городские службы 
провели пескоструйную про-
мывку гранитных парапетов 

и чугунных перильных ограж-
дений, обновили сходы к воде 
и прогулочные тротуары. 
Летом планируется отремон-
тировать пять набережных: 
Кремлевскую, Москворец-
кую, Софийскую, Космода-
мианскую и участок от 
Крымского моста до причала 
«Парк Горького». На каждой 
из этих набережных прове-
дут расшивку швов гранит-
ной облицовки, отремонти-
руют в общей сложности бо-
лее 110 тысяч погонных мет-
ров покрытия. 
Такие ремонтные работы на 
каждом объекте проводятся 
раз в пять лет. В Комплексе го-
родского хозяйства столицы 
сообщили, что ремонт необ-
ходим для обеспечения безо-
пасной эксплуатации соору-
жений. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

23 мая. Дорожный рабочий третьего разряда, бригадир ГБУ «Гормост» Никита Малышенко 
проводит расшивку швов на набережной в Парке Горького. Фото: Александр Кочубей

Речные маршруты и круизы 
пользуются популярностью

Этнографическая олимпиада объединила 
учащихся, их родителей и педагогов
В Московской этнографиче-
ской олимпиаде «Москва — 
столица многонациональной 
России» приняли участие 
16 368 человек. Об этом 
в пятницу сообщили в сто-
личном Департаменте обра-
зования и науки.

К этнографической олимпиа-
де в этом году присоедини-
лись 598 школ и колледжей 
города. Самым активным стал 
Первый Московский кадет-
ский корпус. Из этого учреж-
дения к олимпиаде присоеди-
нились 1040 человек. В трой-
ку лидеров по числу участни-
ков также вошли Западный 
комплекс непрерывного обра-
зования и колледж управле-
ния, гостиничного бизнеса 
и информационных техноло-
гий «Царицыно». 

— Олимпиада в седьмой раз 
объединила учащихся столи-
цы, родителей и педагогов, 
которым интересны история, 
культура, обычаи и традиции 
народов России. При выпол-
нении заданий они открыва-
ли для себя значение редких 
устаревших слов и выраже-
ний, находили различия 
и сходства в обычаях и тради-
циях разных национально-
стей, обращались к истории 
государства и современным 
тенденциям, — рассказал за-
меститель руководителя Де-
партамента образования 
и науки Москвы Антон Молев. 
Задания Московской этногра-
фической олимпиады каса-
лись музыки, танцев, семей-
ных обычаев. Кроме того, 
в этом году исполняется 450 
лет первому печатному учеб-

нику грамоты, или азбуке, ко-
торую  издал один из первых 
русских книгопечатников 
Иван Федоров, поэтому не-
сколько вопросов посвятили 
его деятельности.
— Дистанционный формат 
проведения состязания помо-
гает его участникам расши-
рить кругозор, по-новому 
взглянуть на мир, способству-
ет решению задач историче-
ского просвещения, — доба-
вил Молев.
Победителями стали 219 чело-
век, призерами — 124. Набрав 
2173 балла, гран-при завоева-
ла ученица школы № 2120 
Нелли Седнева. Лучший ре-
зультат среди учителей пока-
зала педагог-психолог школы 
№ 1799 Татьяна Климова.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Три юных полярника отправятся 
на Северный полюс
В минувшие выходные более 
трех тысяч учащихся мо-
сковских школ написали 
«Полярный диктант», кото-
рым завершился третий се-
зон городского образова-
тельного проекта «Юный 
полярник». Три абсолютных 
победителя отправятся в пу-
тешествие на Северный по-
люс на атомном ледоколе. 

Проект «Юный полярник» 
стал общегородским. При-
нять участие в нем могут уча-
щиеся 5–10-х классов всех 
московских школ. «Полярный 
диктант» прошел во всех 
округах Москвы. Флагман-
ской площадкой традицион-
но стало «Певческое поле» 
в «Парке Яуза». 
— В течение всего года прохо-
дили лекции в очно-заочном 
формате. Мы вновь увидели 
подлинный интерес школьни-
ков к нашему проекту, отмети-
ли стремление к научной, ис-
следовательской работе, креа-
тивный подход к выполнению 
заданий. Ребята получили 
уникальный багаж знаний, 
познакомились с удивитель-
ными педагогами, многие по-
настоящему «заболели» Се-
верным полюсом, — расска-
зал инициатор проекта, пред-
седатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
В течение полугода для участ-
ников проекта читал лекции 
ведущий научный сотрудник 
географического факультета 
МГУ, кандидат географиче-
ских наук Федор Романенко. 
— Я провел в арктических экс-
педициях в целом более семи 
лет и смело могу сказать, что 
это уникальный, удивитель-
ный мир, который вы каждый 
раз будете вновь и вновь от-
крывать для себя, — сказал 
Федор Романенко. 
Победители проекта, ребята, 
продемонстрировавшие луч-
шие результаты по итогам «По-
лярного диктанта», смогут от-
правиться в пятидневный тур 

в один из семи северных горо-
дов России: Санкт-Петербург, 
Мурманск, Тюмень, Тобольск, 
Петрозаводск, Архангельск, 
Кировск. Количество направ-
лений в этом году расшири-
лось, как расширился и воз-
растной порог участия. Три 
абсолютных победителя пое-
дут в путешествие на атомном 
ледоколе «50 лет Победы» на 
Северный полюс, которое 
стартует 13 августа. 
Один из трех абсолютных по-
бедителей прошлого сезона, 
ученик школы № 1558 имени 
Росалии де Кастро Кирилл 
Степанов рассказал, что са-
мым запоминающимся мо-
ментом в его путешествии 
было само прибытие на Се-
верный полюс. 
— Сначала ты думаешь, что 
это просто обычная льдина, но 
потом ты понимаешь, что ты 
на вершине мира, ты выше 
всех, ты — первооткрыватель. 
Еще один яркий момент — 

встреча с белым медведем. 
Нам повезло: он пришел, как 
будто специально, когда мы 
уже думали, что этого не слу-
чится, — рассказал Кирилл 
Степанов. 
Проект «Юный полярник» ре-
ализуется при поддержке Де-
партамента образования 
и науки Москвы, географиче-
ского факультета МГУ, госкор-
порации «Росатом» и Русского 
географического общества. 
— Проект становится пре-
красной доброй традицией. 
Что касается возможных но-
вовведений, то здесь нужно 
придумывать форматы, до-
полняющие конкурс в тече-
ние всего года: составление 
вопросов, создание школь-
ных музеев, организация те-
матических экскурсий — про-
цесс «полярного» образова-
ния должен быть постоянным 
и непрерывным, — отметил 
первый заместитель испол-
нительного директора Рус-

ского географического обще-
ства Илья Гуров. 
Торжественная церемония 
награждения победителей 
проекта «Юный полярник» по 
традиции пройдет в Москов-
ской городской думе. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Крабы приехали 
из Мурманска
В пятницу в столице старто-
вала «Рыбная неделя». Га-
строномический фестиваль 
привлек на свои площадки 
тысячи человек.

Впервые центром притяже-
ния большого фестиваля сде-
лали площадку на улице 
Школьная. Здесь, на благоу-
строенной пешеходной зоне, 
появился большой корабль. 
Его деревянные борта словно 
покачиваются на волнах. Под 
белыми парусами мальчиш-
ки и девчонки представляют, 
что станут отважными мор-
скими путешественниками. 
Поучаствовать они могут так-
же в мастер-классах и спор-
тивных соревнованиях. 
А пока дети тренируются, 
фантазируют или пробуют 
свои силы в изготовлении по-
делок, родители стараются 
выбрать побольше ориги-
нальной продукции. Копче-
ная, соленая, свежемороже-
ная — какой только рыбы нет 
на прилавках фестиваля 
«Москва — на волне. Рыбная 
неделя»!
— Сотни видов рыбы и море-
продуктов представлены на 
двух больших рынках — 

в этом году они впервые от-
крылись в рамках фестиваля 
и расположились на Школь-
ной улице и на ВДНХ, — сооб-
щил глава Департамента тор-
говли и услуг города Алексей 
Немерюк. 
Поставщики привезли каче-
ственную продукцию и ред-
кие деликатесы с Камчат-
ки, Дальнего Востока, Черно-
го, Охотского, Каспийского, 
Балтийского морей и других 
рыболовных регионов стра-
ны. На Школьной улице, 
к примеру, можно приобре-
сти нельму холодного копче-
ния из Якутии, с Дальнего 
Востока — императорских 
устриц, из Мурманска — кра-
ба, а из Астрахани — леща.
Кроме того, на фестиваль-
ных площадках можно по-
пробовать различные блюда, 
приготовленные на основе 
морских и речных даров. Ма-
гаданскую уху, оливье с кре-
ветками, паэлью, мини-чебу-
реки с крабами, барабульку, 
кольца кальмаров во фритю-
ре и многое другое подают 
шеф-повара на площадке на 
Школьной улице. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Библиотеки 
рекомендуют 
семейные саги
В сервисе «Библиотеки Мо-
сквы» на mos.ru опублико-
вали тематическую подбор-
ку литературы «Счастлив 
тот, кто счастлив дома», 
приуроченную к Году семьи 
в России.

В список вошло 13 книг в жан-
ре саги, в которых повествует-
ся о жизни сразу нескольких 
поколений одной семьи. В их 
числе — романы «Тихий Дон» 
Михаила Шолохова, «Отцы 
и дети» Ивана Тургенева, 
«Братья Карамазовы» Федора 
Достоевского, «Господа Голов-
левы» Михаила Салтыкова-
Щедрина, «Угрюм-река» Вя-
чеслава Шишкова и другие 
произведения.
Забронировать одну или не-
сколько книг из предложен-
ной подборки могут облада-
тели единого читательско-
го билета и стандартной 
учетной записи на mos.ru. 
А если пользователю потре-
буется больше времени на 
чтение, сервис позволяет пе-
ренести срок возврата книги 
в библиотеку.
Открывает подборку роман-
эпопея Михаила Шолохова 
«Тихий Дон» — одно из наи-
более значительных и мас-
штабных произведений рус-
ской литературы, которое 
принесло автору Нобелев-
скую премию и мировую из-
вестность. Еще одно издание 
в списке — роман «Отцы и де-
ти» Ивана Тургенева. В под-
борку также вошла трилогия 
«Сказания о людях тайги» 
Алексея Черкасова.
В тематическом перечне, со-
ставление которого приуро-
чили к Году семьи, значатся 
также такие произведения, 
как «Господа Головлевы» Ми-
хаила Салтыкова-Щедрина, 
«Дело Артамоновых» Макси-
ма Горького, «Любавины» Ва-
силия Шукшина и «Женщины 
Лазаря» Марины Степновой.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Конкурс на лучшие ко-
стюмы проходил не толь-
ко на площадке в центре 
города. Определить по-
бедителей предстоит 
и путем интернет-голосо-
вания. Самые оригиналь-
ные персонажи, которые 
получат больше всего от-
меток на странице «Мо-
сковских сезонов» в соц-
сети «ВКонтакте», отме-
тят денежными призами. 

кстати

Ловись, рыбка! За удочки 
взялись и взрослые, и дети
Вчера в рамках фестиваля 
«Москва — на волне. Рыб-
ная неделя» на Крымской 
набережной прошли сорев-
нования рыбаков-любите-
лей. «ВМ» побывала на ме-
роприятии.

В жаркий майский день на 
Крымской набережной со-
брались любители рыбной 
ловли. Многие участники го-
товились к турниру заранее, 
а кто-то гулял и, увидев, что 
рыбаки одну за одной выта-
скивают из воды серебри-
стых плотвичек, решили при-
соединиться к рыбалке. 
— Участники зарегистриро-
вались, получили снасти под 
номерами и наживку. На про-
тяжении дня мы записывали 
пойманную рыбу, ее вид 
и вес. Тот, кто наловил по весу 
больше всех, и занял первое 
место. Участникам попалось 
три вида рыбы: плотва, бы-
чок и окунь, — рассказал ад-
министратор площадки Да-
ниэл Гонсалвес Гимарайс. 
На протяжении турнира на 
площадке работали инструк-
торы, рыбаки-профессиона-
лы, они помогали каждому 
рыболову насаживать на-
живку, правильно обращать-
ся со снастями, бережно сни-

мать рыбу с крючка и отпу-
скать ее обратно в реку. 
— Москва-река — одна из са-
мых рыбных рек столицы, 
здесь живет много видов рыб, 
встречались даже стерлядь 
и осетр. Я занимаюсь спор-
тивной рыбалкой восемь лет, 
а любительской — с детства, 
ловил в Москве-реке лещей 
по три с половиной кило-
грамма, судаков и щук, жере-
ха, — рассказал рыболов-
спортсмен Андрей Бабенко.
На любительский турнир 
пришло много детей.

— Мама, поклевка, подержи 
удочку, я вытащу леску, — 
кричит восьмилетний Леон 
Колунтаев и вытаскивает из 
воды крупноголового быч-
ка. — Мы с папой каждые 
выходные ходим на рыбалку. 
С собой я сегодня взял свои 
воблеры и джиги, я поймал 
трех бычков и одну плотву!
— На турнир помимо взрос-
лых участников пришло мно-
го детей, кстати, для самого 
юного рыбака у нас будет то-
же специальный приз. Участ-
никам мы предлагаем махо-
вые удилища длиной 4, 5 
и 6 метров, это самые простые 
снасти, с которыми может 
справиться даже ребенок, — 
рассказал Андрей Памов, ад-
министратор чемпионата по 
рыбной ловле в рамках фести-
валя «Москва — на волне. 
Рыбная неделя».
Первое место на турнире сре-
ди любителей заняла Анаста-
сия Некрасова, она наловила 
рыбы на 545 граммов. Вто-
рое — Кристина Молибог, 
третье — Михаил Горячев. 
Самым юным призером стал 
Максим Волков с уловом 
в 140 граммов. Турниры со-
стоятся также 1 и 2 июня.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

25 мая. Парк искусств «Музеон», участники чемпионата по рыбной ловле среди любителей. 
Юный рыбак Леон Колунтаев (справа) с братом Никитой. Фото: Пелагия Замятина

На смотровой площадке Воро-
бьевых гор с самого утра соби-
раются байкеры — у каждого 
не только свой уникальный 
«железный конь», но и своя 
история увлечения мотоспор-
том. Кстати, многие гости фе-
стиваля приехали в столицу 

из других городов. Например, 
участница Анна Чемель с му-
жем живут в Красноярске. Но 
ради мотофестиваля специ-
ально приехали в Москву. 
— Мы не состоим ни в каком 
определенном клубе, мы про-
сто любители, — говорит Ан-
на Чемель.
Вместе с ними на Садовое 
кольцо выехали и те, чей стаж 
«за рулем» достигает 25 лет. 
Например, Михаил Токмачев, 
который на байке проехал бо-
лее 500 тысяч километров.
— На нем я объездил почти 
весь свет. Был в Патагонии, 
видел Антарктиду — и все на 
одном байке. Такой способ 
передвижения сильно эконо-
мит денежные средства. За 
четыре месяца мне удалось 
посетить несколько стран. 
Меня не пустили только в Ав-
стралию, — перечисляет Ми-
хаил Токмачев.
Он добавляет, что Москов-
ский мотофестиваль он вме-

сте с друзьями посещает каж-
дый год — это уже некая тра-
диция. 
По сравнению с прошлыми 
годами количество иностран-
ных туристов поубавилось, 
но все равно были те, кто пе-
ресек границы ради того, что-
бы проехать по живописной 
столице.
— Меня тут все называют 
Кристиной — русские не вы-
говаривают настоящее имя — 
и я очень рада быть здесь 
и стоять в первых рядах на 
своем мотоцикле, — говорит 
китаянка Кристина Ли.
Вообще, среди участников бы-
ло много детей и женщин, ко-
торые на своем примере дока-
зывают, что «железным ко-
нем» могут управлять не толь-
ко мужчины.
— Я приехала поддержать 
своих друзей в таком знаме-
нательном для города собы-
тии — открытии мотосезо-
на, — рассказала участница 

Диана Черткова из Москов-
ской федерации мотоспор-
та. — Конечно, между собой 
мы его уже открыли, но сейчас 
прошло официальное меро-
приятие. Плюс не каждый 
день удается проехать по пу-
стому Садовому кольцу.
Среди постоянных участни-
ков заездов — и столичный 
клуб «Красная дружина».
— Для нас с товарищами это 
красивая традиция, которая 
открывает мотосезон для все-
го клуба. Мы путешествуем по 
России с ветерком, — расска-
зал вице-президент клуба 
Александр Кузьмин.
Нам удалось даже проехаться 
с «Красной дружиной» по го-
роду и прочувствовать, како-
во это, когда у тебя под нога-
ми ревет мотор, а в лицо дует 
свежий ветер... Прошло все 
это под музыку легенд русско-
го рока и приветствия зрите-
лей и автомобилистов. За час 
поездки, несмотря на высо-

кую скорость, получилось 
рассмотреть почти все глав-
ные достопримечательности 
Москвы.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Проехать по Садовому 
кольцу с ветерком

Вчера фестива-
лем на Воробье-
вых горах и заез-
дом по Садовому 
кольцу в Москве 
открыли мото-
сезон. Прокати-
лась на байке 
и корреспон-
дент «ВМ».

сезон

26 мая. Заместитель мэра Москвы по вопросам транспорта Максим Ликсутов (слева) на открытии столичного мотосезона. Фото: Пелагия Замятина

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА
Цели и задача, которые перед 
нами поставил мэр Москвы, 
это, конечно, безопасность 
на дорогах. Количество мото-
циклистов в столице каждый 
год растет, сегодня их уже бо-
лее 100 тысяч, которые регу-
лярно выезжают на дороги го-
рода. Сегодня у нас будет ре-
кордное мероприятие, оно же 
почти десятое по счету, и коли-
чество участников больше 
10 тысяч. Что еще важно 
для нас: количество ДТП с уча-
стием мототранспорта в Мо-
скве ежегодно снижается.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИСЛАВА КАЙГОРОДОВА
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ОРГКОМИТЕТА 
ФЕСТИВАЛЯ МОСКВА  НА ВОЛНЕ. 
РЫБНАЯ НЕДЕЛЯ

С 24 мая по 2 июня проходит 
восьмой гастрономический 
фестиваль «Москва — на вол-
не. Рыбная неделя». В рам-
ках фестиваля пройдут 
чемпионаты по рыбной ловле 
как для профессионалов, 
так и для любителей. Соревно-
вания для любителей прод-
лятся четыре выходных дня 
на набережной парка «Музе-
он», у Большого Графского 
пруда в Вешняках и у Большо-
го Чертановского пруда.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНТОН МОЛЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Вместо «пятерки» за диктант 
получить путешествие на Се-
верный полюс — такое воз-
можно только благодаря про-
екту «Юный полярник». Проект 
реализуется в Москве третий 
год подряд, и уже сейчас мы 
видим рост интереса к нему 
среди учащихся. Если в про-
шлом году в нем участвовали 
2,5 тысячи школьников, в этом 
году их более трех тысяч. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Регата собрала 
сказочных 
персонажей
В субботу на Водоотводном 
канале в Москве прошла ко-
стюмированная SUP-регата. 

Грандиозное событие на воде 
проходило в столице вот уже 
в восьмой раз. Но именно 
в минувший выходной оно 
собрало рекордное количе-
ство участников — свыше 
тысячи! Каждый пришедший 
решил продемонстрировать 
не только свои умения ровно 
стоять на специальной доске 
и управлять ею с помощью 
весла, но и захотел отличить-
ся оригинальным нарядом. 
Каких только костюмов не 
было на прошедшей регате! 
На воду выходили бравые 
полицейский и пожарный, 
«приплыли» и большой кро-
кодил, и Царевна-лягушка, 
и Дюймовочка, и индейцы, 
и даже морские разбойники.
— Придумала себе образ пи-
рата, раз «Москва — на вол-
не», — рассказала одна из 
участниц костюмирован-
ной регаты Ольга Коротун.
Участники преодолели кило-
метровый маршрут, пройдя 
мимо Императорского яхт-
клуба, Лужкова и Патриар-
шего мостов до памятника 
Петру I, и затем вернулись 
обратно в точку старта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

летний фестиваль

25 мая. Ученицы школы № 1568 Виктория Неунылова (слева) и Макка Замаева пишут 
«Полярный диктант» в «Парке Яуза». Фото: Александр Кочубей

24 мая. Продавец Арина Севрюкова предлагает купить 
лосося. Фото: Наталья Феоктистова



4 Главная тема Вечерняя Москва 27 мая 2024 года № 94 (29731) vm.ru

Вдовам погибших сотрудников 
вручили автомобили

Церемония передачи ключей 
состоялась на XVIII Междуна-
родном турнире по дзюдо сре-
ди полиции и армии, посвя-
щенном памяти сотрудников, 
погибших при исполнении 
служебного долга. Во время 
открытия соревнований 
50 семьям героев были вруче-
ны автомобили. 
Одна из вдов, пришедшая на 
торжественное мероприя-
тие, — полицейский изолято-
ра временного содержания 
Управления МВД по Северно-
му административному окру-
гу старшина полиции Наталья 
Ловыгина. Ее муж, Владимир 
Ловыгин, служил в Росгвар-
дии. Погиб он во время специ-
альной военной операции 
в сентябре 2022 года.
— Во время боя он спас четы-
рех раненых товарищей, но 
сам получил смертельное ра-
нение, — рассказывает Ната-
лья, сдерживая слезы. Ей до 
сих пор тяжело об этом гово-
рить. — Но его друзья не забы-
вают нас, и до сих пор прихо-
дят в гости те ребята, которых 
спас Володя.
На руках у женщины остались 
двое сыновей, одному из кото-
рых пять лет, а второму — три. 
В их ситуации машина — это 
не роскошь, а необходимость.
— Сыновей надо отвозить 
в поликлинику, секции и в са-

дик. Я как раз сдала на води-
тельские права, хотела поку-
пать машину в кредит. Но не-
давно мне позвонили и при-
гласили на это торжественное 
мероприятие. Спасибо всем 
организаторам за такой пода-
рок, — говорит Наталья Ло-
выгина.
Она рассказывает, что они 
с Владимиром познакоми-
лись в Учебном центре МВД, 
где проходили сборы перво-
начальной подготовки.
— Супруг начинал служить 
в МВД, а потом перешел в Ро-
сгвардию. Он сам хотел по-
пасть на специальную воен-
ную операцию, — продолжа-
ет Наталья. — И старший 

сын, глядя на фотографию 
отца, тоже порой говорит, 
что будет военным. Конечно, 
пока до выбора профессии 
ему далеко, но я напоминаю 
детям об отце, чтобы они хра-
нили память о нем.
Глава комитета Госдумы по 
информационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи Александр Хин-
штейн отметил, что уже не 
первый раз во время Между-
народного турнира по дзюдо 
семьям погибших сотрудни-
ков вручают автомобили. Но 
в последнее время в число 
тех, кто получает поддержку 
от государства, вошли и близ-
кие военных журналистов, 

не вернувшихся со спецопе-
рации. 
— В этом году мы вручаем ав-
томобиль семье майора Евге-
ния Половодова, офицера 
пресс-службы Министерства 
обороны, погибшего в апреле 
2024 года в Луганской Народ-
ной Республике, — отметил 
Хинштейн. — Сегодня репор-
теры тоже стараются делать 
все для приближения победы. 
И то, что корреспонденты 
приравниваются к военным, 
является признанием того, 
что журналисты находятся 
в одном строю с людьми, кото-
рые носят погоны и защища-
ют Родину и ее интересы по 
присяге.

Помимо Александра Хин-
штейна, ключи от новых авто-
мобилей также вручили заме-
ститель министра обороны 
России Татьяна Шевцова, ми-
нистр энергетики России 
Сергей Цивилев и член Сове-
та Федерации Александр Ка-
релин.
Машины были переданы 
близким родственникам геро-
ев-росгвардейцев из Москвы, 
Ижевска, Грозного, Екатерин-
бурга, Нижнего Тагила, 
Комсомольска-на-Амуре, Ка-
зани, Астрахани, Махачкалы, 
Владимира, Кемерова и Руб-
цовска.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

АННА ЦИВИЛЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ФОНДА 
ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА

Вручение автомобилей про-
ходит в рамках благотвори-
тельной программы «Мы пом-
ним». С 2007 года Оргкомите-
ту турнира удалось матери-
ально поддержать семьи 
более 500 погибших сотруд-
ников. Родным и близким по-
гибших героев, многие из ко-
торых были награждены по-
смертно орденом Мужества, 
медалью «За отвагу» и полу-
чили звание Героя России, 
были переданы 146 автомо-
билей и две квартиры.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Семьям сотруд-
ников силовых 
структур, погиб-
ших в ходе спец-
операции, вру-
чили автомоби-
ли в рамках бла-
готворительной 
программы 
«Мы помним». 
«ВМ» побывала 
на церемонии. 

поддержка

Оптимизация 
дел ведомства

На сегодняшний день мы наблюдаем 
кадровые изменения внутри Минобо-
роны РФ. Они, на мой взгляд, происхо-
дят в том числе из-за назначения на 
пост нового министра обороны Рос-
сии Андрея Белоусова. Я так понимаю, 
что Владимир Путин поставил перед 
новым министром задачи  по оптими-
зации расходов, ведению учета и кон-
троля, внедрению  военной экономи-

ки в гражданскую. Поскольку выделяется очень много 
средств, большое количество из них уходит на внутреннее 
производство. И сейчас то, что сменился министр оборо-
ны, — не тот случай, когда «новая метла метет по-своему». 
Здесь были конкретные задачи, которые ему поставил 
верховный главнокомандующий. 
Должность министра обороны, в отличие от начальника 
штаба, заключается не только в военных целях. Нужно 
также уделять внимание политической и экономической 
сферам. Андрей Белоусов же занимался этими вопросами 
и знает, как с этим работать. К тому же на кадровые из-
менения внутри Министерства оборо-
ны  повлияли его взгляды — он сторон-
ник применения беспилотной авиа-
ции. Да, снимают людей с должностей. 
Например, как это было с бывшим за-
местителем министра обороны Рос-
сии Тимуром Ивановым. Задержали 
также начальника Главного управле-
ния кадров МО РФ Юрия Кузнецова. 
Сейчас их рассматривают по делам 
о коррупции. Каждый новый министр 
обороны, а Андрей Белоусов при этом 
сугубо гражданский человек, форми-
рует свою команду, которой может до-
верять и оптимизировать работу во-
енного ведомства. 
При этом, как сказал Владимир Путин, люди, которые на-
ходятся на передовой, командиры, бойцы, начальник Ген-
штаба — все остается как прежде, то есть они продолжа-
ют выполнять свои задачи. А вот обеспечение войск все-
ми необходимыми боеприпасами, беспилотниками, сна-
рядами — всем тем, что так нужно для достижения 
победы, какие-то нематериальные качества бойцов — 
мужество, стойкость, профессионализм, должны быть 
подкреплены материальными ресурсами. Ведь все, что 
связано с фронтом, в первую очередь касается судеб про-
стых людей — солдат. 
Сегодня на фронте у нас должно быть лучшее вооруже-
ние, которое не то что не уступает, а опережает технику 
противника, западные образцы. Андрею Белоусову нуж-
но сделать все, чтобы связь с заводами оборонно-про-
мышленного и военно-промышленного комплексов была 
непрерывной. И постоянно отслеживать эффективность 
их работы. Я уверен, что именно этого вектора на данный 
момент будет придерживаться новая команда нашего 
Министерства обороны. 
Говорить о том, насколько новая команда станет лучше 
предыдущей, пока рано — все же такие истории становят-
ся понятны лишь со временем. Но я очень надеюсь, что 
эти изменения пойдут на пользу. Тогда у нашей армии по-
высится боеспособность и появятся еще большие успехи 
в зоне специальной военной операции. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВАСИЛИЙ 
ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ

мнение

Самодельный тренажер обучает 
бойцов оказывать медпомощь
Всероссийское сообщество 
«САМ! Помощь фронту свои-
ми руками» поставляет на пе-
редовую медицинские трена-
жеры тампонирования ран 
собственного производства. 
«ВМ» узнала у одной из во-
лонтеров, Ирины Ольхов-
ской, о роли 3D-принтеров 
в трудоемком процессе.

Устройство, которое добро-
вольцы в  честь движения на-
звали «САМпонада», рассчи-
тано на обучение тактических 
врачей и военнослужащих 
спецоперации.
— Это силиконовая модель 
кровоточащей раны. Сделана 
она в цилиндрической форме 
и весит около килограмма, — 
поделилась Ирина Ольхов-
ская. — На нашем тренажере 
отрабатывают технику там-
понирования. А те, кто впада-
ет в ступор при виде крови, 
заранее прорабатывают свой 
страх. Цель одна — подгото-
вить людей к реалиям оказа-
ния первой медицинской по-
мощи на поле боя.
Имитация ранения происхо-
дит за счет действия непро-
стой конструкции, объяснила 
Ольховская.

— В тренажере два отверстия, 
каждое из которых в нижней 
части соединено с помощью 
дюбеля и трубки с обычным 
садовым опрыскивателем. 
Он, работая как помпа, качает 
специальный глицериновый 
раствор с красителем. Жид-
кость густая, липкая, макси-
мально напоминает кровь, — 
рассказала волонтер.
По ее словам, изначальную 
модель приходилось дораба-
тывать в процессе.
— Первое отверстие, изобра-
жающее пулевое ранение, вы-

глядело как обычная трубка. 
Но в стремлении изобразить 
внутреннее дробление плоти 
мы удлинили и усложнили 
его, — рассказала Ольхов-
ская. — Второй канал, наобо-
рот, широкий и выпуклый — 
прототип осколочного уве-
чья. Оба они сделаны при по-
мощи литейных шаблонов из 
пластмассы. Их мы печатаем 
на 3D-принтере. Первый вы-
глядит, как кисть винограда, 
второй — как пирамидка. За-
крепляем их саморезами 
в форме, в которую вливаем 
жидкий силикон.
Теплые слова благодарности, 
которые передают бойцы за 
поддержку, заставляют волон-
теров продолжать работу.
— Мы сразу стали получать 
положительные отзывы о ра-
боте модели, — рассказала 
Ольховская. — Мои брат и кум 
с первых дней на СВО. Я знаю 
точно: все, что можно сде-
лать, делать нужно. Солдаты, 
медики или волонтеры бесе-
дуют со мной, и я всегда про-
являю внимание. Это подни-
мает боевой дух и нам, волон-
терам, и им — защитникам.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

24 мая. Волонтер движения «САМ! Помощь фронту своими руками» Ирина Ольховская 
в мастерской по производству медицинских тренажеров для участников спецоперации

Сдался в плен, чтобы стать россиянином: бывший 
украинский военный получил новый паспорт
Заместитель начальника 
Главного военно-политиче-
ского управления Вооружен-
ных сил РФ, командир спец-
наза «Ахмат» генерал-майор 
Апты Алаудинов сообщил 
о вручении российского па-
спорта пленному бойцу ВСУ. 
Он отказался от включения 
в список для обмена между 
сторонами.

Новоиспеченный гражданин 
РФ Александр Ананьев сдался 
в 2023 году на окраине села 
Клещеевка. 
— Он попросил, чтобы мы не 
включали его в обменный 
фонд и дали ему возможность 
стать гражданином России, — 
сказал Алаудинов. — Сегодня 
Александр Ананьев для нас ни 
военнопленный, ни враг — он 
гражданин РФ. 
Алаудинов отметил, что брат-
ский украинский народ на 
данный момент уничтожает-
ся Киевом и западными по-
кровителями. 

Ананьев же, в свою очередь, 
выразил благодарность вла-
стям России за предоставлен-
ное гражданство.
— Спасибо за то, что сделали 
все возможное, чтобы я полу-
чил этот билет в жизнь. Наде-
юсь, что честным трудом я за-
служу звание гражданина 
Российской Федерации, — от-
метил Ананьев. 
По словам члена Совета по 
межнациональным отноше-
ниям при президенте России 
Богдана Безпалько, такие дей-
ствия не поставят под угрозу 
безопасность страны. 
— При проведении нашими 
спецслужбами определенных 
фильтрационных мероприя-
тий бывшие граждане Украи-
ны не будут представлять 
опасность для России, — ска-
зал Безпалько. — Это, как пра-
вило, люди одной культуры, 
религии, с биологической 
точки зрения ничем от нас не 
отличающиеся, представляю-
щие с нами один народ. 

Богдан Безпалько подчер-
кнул, что на данный момент 
россиян и украинцев разделя-
ет только политическая иден-
тичность.
— Различия усиленно внедря-
ют в сознание граждан Украи-
ны на протяжении последних 
30 лет, — говорит эксперт.
Но совсем без настороженно-
сти к новоиспеченным граж-
данам РФ власти страны быть 
не должны. 
— Под видом беженцев могут 
приезжать в страну люди, го-
товые совершить теракт, — 
говорит Безпалько. — Но, как 
мы видим, в последнем терак-
те участвовали люди, которые 
проникли на территорию на-
шей страны миграционным 
потоком из Средней Азии. 
Богдан Безпалько отмечает, 
что главный вектор террори-
стических угроз сейчас сме-
стился в сторону исламского 
радикализма.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

25 мая. Вдове участника спецоперации Наталье Ловыгиной вручили автомобиль. Она осталась одна с двумя маленькими сыновьями. Ее муж — сотрудник Росгвардии 
Владимир Ловыгин — погиб на СВО в сентябре 2022 года. Фото: Александр Кочубей

Совместная работа 
стала наградой
Актер Малого театра Сергей 
Потапов (на фото) смог со-
брать труппу из артистов 
Донбасса и поставить с ними 
спектакль «Ханума», кото-
рый с успехом идет в зоне 
СВО. Корреспондент «ВМ» 
узнала подробности.

Сергей рассказал, 
что первый раз 
он отправился на 
Донбасс еще в 2022 
году.
— В июле я по соб-
ственной инициа-
тиве побывал в зо-
не СВО. Потом 
у меня были выступления 
в военных госпиталях и в пар-
ке «Патриот». Наверное, 
именно поэтому мне поступи-
ло предложение от организа-
тора агитбригад поддержать 
артистов Херсонского област-
ного академического музы-
кально-драматического теа-
тра им. Н. Кулиша, — расска-
зал Сергей.
Помощь заключалась в том, 
чтобы найти режиссера и по-
ставить с ними хороший спек-
такль.
— Мы узнали, что там служат 
артисты, которые не захотели 
отказываться от Русского ми-
ра и на которых с 2014 года 
внутри театра шли гонения за 
русское слово и русскоязыч-
ную литературу. Они терпели 
эти годы давление, так как не 
хотели мириться с политикой 
украинского государства, от-
менять внутри театра празд-
ники, переводить на украин-
скую мову великие произведе-
ния, которые теряли из-за это-
го юмор, — рассказал Сергей.
Идея поставить спектакль 
«Ханума» родилась совершен-
но случайно.
— В первых числах сентября 
2023 года мы приехали в Ярос-
лавль и стали репетировать по 
9–10 часов в день для того, 
чтобы представить первый 
акт пьесы, который должен 
был состояться 18 сентября. 
На подготовку у нас было все-
го 16 дней, 4 из которых им 
пришлось репетировать без 
меня, — объяснил Сергей По-
тапов.

Сам спектакль выполнен 
в стиле комедии дель арте — 
площадного итальянского те-
атра.
— Я благодарен за то, что в мо-
ей судьбе были Малый театр 
и Юрий Соломин (бывший ху-
дожественный руководитель 

учреждения.  — 
«ВМ»), который 
устраивал культур-
ный обмен с ита-
льянцами. К нам 
в Малый театр при-
езжал спектакль 
«Арлекин, слуга 
двух господ» труп-
пы Пикколо Театро 

ди Милано, — рассказывает 
артист. — И потом у нас задер-
жался на четыре постановки 
Стефано де Лука — мой доро-
гой друг, один из любимых ре-
жиссеров. Он меня взял в не-
сколько постановок. В обще-
нии со Стефаном мы очень 
подробно работали: соединя-
ли комедию дель арте с психо-
логическим русским театром. 
То есть нужно было соединить 
острейшую форму существо-
вания, очень яркую, импуль-
сивную, правую и оправдан-
ную. Мне кажется, что я у него 
многому научился и привнес 
некоторые идеи в свой спек-
такль «Ханума».
Сейчас Сергей думает над те-
мой второго спектакля с дон-
басской труппой.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

новости спецоперации

Взяли новые рубежи
Группировка войск «Запад» 
освободила населенный 
пункт Берестовое в Харьков-
ской области. Об этом сооб-
щили в Минобороны РФ.
В военном ведомстве уточ-
нили, что украинская армия 
потеряла до 285 бойцов, две 
боевые бронированные ма-
шины, два автомобиля, 
а также четыре гаубицы.
— Установление контроля 
над этим населенным пун-
ктом позволяет нашим бой-
цам занять более выгодные 
позиции для выравнивания 
линии фронта и выдавлива-
ния противника с нашей 
земли, — сообщил глава 
военно-гражданской адми-
нистрации Харьковской об-
ласти Виталий Ганчев.
■
Спасли жизнь солдату
Врачи центра кардиохирур-
гии Национального меди-
цинского исследователь-
ского центра высоких ме-
дицинских технологий — 

Центрального военного 
клинического госпиталя 
имени А. А. Вишневского 
провели уникальную опера-
цию по извлечению пули на-
товского калибра из сердца 
военнослужащего.
— Были полностью разру-
шены сосуды, сердце при-
шлось останавливать, — 
отметил начальник центра 
кардиохирургии Александр 
Лищук. — Кроме того, что 
мы удалили пулю, мы удали-
ли оттуда все ткани, потому 
что пуля пробила частично 
бронежилет и занесла с со-
бой туда и ткани от него, 
и ткани одежды.
Около двух часов хирурги 
боролись за жизнь солдата. 
В итоге операция прошла 
успешно, и через три месяца 
боец смог восстановиться.
■
Удары продолжаются
Более десяти населенных 
пунктов Белгородской 
области остались без света 
из-за атаки беспилотников. 

Об этом сообщил губернатор 
региона Вячеслав Гладков.
— Аварийные службы при-
ступили к восстановлению 
электроснабжения. На ме-
стах работают оперативные 
службы, — отметил Гладков.
■
Запад толкает Украину 
на жертвы
Посягательство на прибыль 
замороженных российских 
активов демонстрирует не-
заинтересованность Запада 
в конце СВО. Такое мнение 
выразил посол России в Да-
нии Владимир Барбин. 
— Украину беззастенчиво 
подталкивают к эскалации 
боевых действий и обрекают 
на дальнейшие жертвы 
и разрушения, — сказал 
он. — Киев хотят заставить 
поверить в сказку о возмож-
ности военной победы 
над Россией. Однако такая 
политика обернется неиз-
бежными трагическими 
последствиями для самой 
Украины.

Производство одного ме-
дицинского тренажера 
длится полный рабочий 
день: три часа занимают 
сборка конструкции и за-
мес наполнителя, и пять 
часов — застывание буду-
щей модели. К данному 
моменту волонтеры ма-
стерской передали участ-
никам специальной воен-
ной операции около трех 
тысяч готовых устройств.

кстати

досье
Сергей Валерьевич 
Потапов родился 29 мая 
1982 года в Москве. 
С шести лет занимался 
по классу танца в детском 
балете. В 2004 году окон-
чил ВТУ имени Щепкина, 
курс Виктора Коршунова, 
и был принят в труппу 
Малого театра, в кото-
ром исполнил более 
20 ролей в разных жан-
рах. С 2007 по 2012 год 
артист преподавал сце-
ническую речь в своей 
альма-матер. 
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Спорт двух сердец: фестиваль конного 
искусства завершился соревнованиями
Вчера на территории ВДНХ 
завершился VIII Открытый 
московский фестиваль кон-
ного искусства и спорта. 
Корреспондент «ВМ» посе-
тила мероприятие и узнала, 
как прошли соревнования.

Участницы фестиваля бес-
страшно восседают на высо-
ких и статных лошадях. Уди-
вительно, как им удается 
управлять такими массивны-
ми животными. Еще немного, 
и откроется калитка, за кото-
рой девочек встретит боль-
шой конный павильон со сна-
рядами и криками восторжен-
ных зрителей. 
Спортсменки соревнуются 
в дисциплине конкур. В ее 
рамках лошади и всаднику на-
до преодолеть препятствия-
кавалетти, не разрушив ни 
одно из них.
Всадница Алина Абросимова 
занимается конным спортом 
более семи лет. В эту актив-
ность девушку привела лю-
бовь к лошадям.

— Первый раз я села в седло 
в шесть лет. В этом спорте 
я обожаю буквально все — 
ощущение скорости, слажен-
ную работу со своей лошадью 
и еще прыжки! Их, кстати, 
я умею делать уже неплохо. 
В дальнейших планах у ме-
ня — стать мастером спорта 
в этом деле. И родители меня 
очень поддерживают, — де-
лится Алина Абросимова. 
А вот другая участница сорев-
нований, Анна Дрондина, на-
чала заниматься конным 
спортом всего год назад. Од-
нако это не мешает ей успеш-
но выступать уже сейчас. 
— Я пробовала множество 
разных активностей. Но на-
шла себя именно в этом виде 
спорта. Я просто обожаю гра-
циозных лошадей, их невоз-
можно не любить, — с востор-
гом рассказывает Анна. — 
Я помню, как в детстве при-
шла на конюшню и уже тогда 
поняла, что свяжу свою жизнь 
с лошадьми. А еще совсем ско-
ро буду учиться прыгать. 

Одной из самых юных спорт-
сменок стала Дарья Снегире-
ва: девочке всего десять лет. 
Больше всего она любит про-
ходить препятствия. 
— Самое интересное  — это 
перепрыгивать крестовины. 
Это такой снаряд, в котором 
две стойки расположены на-
против друг друга, а между ни-
ми — две перекрещивающие-
ся жерди, — увлеченно расска-
зывает юная спортсменка пе-
ред своим выездом.
На соревнованиях по десяти-
балльной шкале оценивались 
посадка всадников, а также их 
умение управлять животны-
ми и общее впечатление. Су-
дьи смотрели на то, как участ-
ники проходили повороты, 
переходили из аллюра в ал-
люр (то есть от одного шага 
лошади к другому) и останав-
ливались. 
Судья всероссийской катего-
рии Ольга Коган отметила, 
что секрет успешного станов-
ления спортсмена — это в пер-
вую очередь большое трудо-

любие, грамотный тренер, 
и, конечно, без хорошей ло-
шади тут тоже никуда.
— Когда всадник выходит на 
поле, он должен быть споко-
ен, несмотря на все стрессы. 
А еще спортсмену нужно слу-
шать свою лошадь, — объяс-
няет Ольга Коган. — Ведь кон-
ный спорт — это спорт двух 
сердец: лошади и его всадни-
ка. Надо не просто бездумно 
управлять животным, а слу-
шать его, чувствовать. Идти 
в одном ритме. Только в этом 
случае все пройдет идеально.
Фестиваль был организован 
Кремлевской школой верхо-
вой езды и Департаментом 
спорта города Москвы.
Кроме того, на фестивале со-
стоялись детские соревнова-
ния по хоббихорсингу — по-
пулярные и необычные сорев-
нования, во время которых 
всадники управляют иг-
рушечными лошадками на 
палках.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА 
e.suvorova@vmdaily.ru

МАРИЯ БАКАНОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТОВ ОТДЕЛА 
РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТОВ КОННО
СПОРТИВНОГО КЛУБА КРЕМЛЕВСКАЯ 
ШКОЛА ВЕРХОВОЙ ЕЗДЫ

Наша цель — популяризация 
конного спорта. Мы поддержи-
ваем и развиваем эту инду-
стрию. Многие думают, что 
во взрослом возрасте человек 
уже не может состояться как 
всадник. Однако это неправда. 
В наших соревнованиях уча-
ствуют не только юные, 
но и возрастные спортсмены. 
Они уже состоялись и теперь 
готовы заняться любимым де-
лом: выйти на арену. Тут глав-
ное — желание. А для детей та-
кие соревнования очень важ-
ны, потому что дисциплиниру-
ют ребят и дают маленьким 
всадникам возможность про-
демонстрировать свои таланты 
зрителям. Для них это важно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

26 мая. Спортсменка Татьяна Сула на соревнованиях по конному спорту. Фото: Мария Хапцова

День славянской письменности 
отметили всем миром
24 мая по уже сложившейся 
традиции День славянской 
письменности и культуры от-
метили в Москве. Торжест-
венной церемонией празд-
ник открыли у памятника 
Святым Равноапостольным 
Кириллу и Мефодию на Сла-
вянской площади. С теми, 
кто туда пришел, поговорила 
корреспондент «ВМ».

Отдать дань уважения основа-
телям славянской письменно-
сти пришло много людей, 
в том числе представители по-
сольств многих славянских 
государств, а также друже-
ственных России стран. Епи-
скоп Серпуховской Роман, 
викарий Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси 
Кирилла, совершил благодар-
ственный молебен. И, конеч-
но, передал праздничное по-
здравление от Святейшего 
Владыки. Потом к памятнику 
возложили цветы. 
— Письменность позволяет 
сохранять наши традицион-
ные ценности, которые мы 
передаем детям, делимся ими 
с другими странами, — под-
черкнул в своем выступлении 
заместитель руководителя 
Департамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей города Москвы 
Константин Блаженов.
Еще для гостей подготовили 
концерт, на котором, поми-
мо столичных артистов, вы-
ступили творческие коллек-
тивы из Греции, Сербии 
и Болгарии. 
— Я искренне верю, что наша 
культура послужит делу объ-
единения мира и процвета-
ния среди славянских наро-
дов, — заявил президент «Ас-
социации и развития болгар-
ской культуры» Антонио 
Николайчев.
Среди новых гостей праздни-
ка оказались студенты Мо-
сковской духовной академии 
(МДА), которые приехали на 
учебу из Африки. 

— Я из Конго. О Кирилле и Ме-
фодии пока ничего не знаю, 
но слышал об Александре 
Пушкине, — признался сту-
дент подготовительного кур-
са из африканского экзархата 
Тимофей Мукенгешаи. 
Идея приобщения к подоб-
ным праздничным мероприя-
тиям иностранных учащихся 
имеет определенный смысл. 
— После окончания обучения 
они вернутся домой и будут 
нести священническое служе-
ние, Слово Божие народам, до 
которых ранее оно, возмож-
но, и не доходило, — объяснил 
аспирант МДА, иеромонах Се-
рапион. — Поэтому в наше 
время миссия святых Кирилла 
и Мефодия приобретает более 
широкий масштаб. 
Дело основоположников сла-
вянской письменности сегод-
ня продолжают и современ-
ные ученые. Так, ученый се-
кретарь Института славянове-
дения Российской академии 
наук, кандидат исторических 
наук Никита Гусев рассказал 
о некоторых направлениях 
в работе. 

— Мы занимаемся сохранени-
ем зарубежного славянского 
наследия и постоянно нахо-
дим какие-то новые рукопи-
си, выезжаем на полевые ис-
следования, выявляем новые 
общие связи между славян-
скими народами, — отметил 
Никита Гусев. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
naumenko@vmdaily.ru 

Инспекторы организовали 
проверку детского лагеря
Завтра детский оздорови-
тельный лагерь «Дружба» 
в поселении Филимонков-
ское примет более 220 детей 
в первую смену. Накануне 
корреспондент «ВМ» побы-
вал на комплексной приемке 
лагеря.

Делегация из инспектора по 
делам несовершеннолетних, 
представителей Росгвардии, 
Роспотребнадзора и предста-
вителей МЧС проверяла, на-
сколько готовы помещения 
к приему детей на отдых. Боль-
ше всего вопросов задавали 
исполняющий обязанности 
начальника Роспотребнадзо-
ра по ТиНАО Марина Осадчая 
и исполняющий обязанности 
ее заместителя Алексей Чибя-
ров. Вначале они проверили 
бассейн, в котором ежедневно 
будут купаться дети.
— Мы следим за гигиениче-
ской составляющей, каждый 
день на два часа запускаем ап-
парат, который чистит стены. 
Берем пробы воды, чтобы уро-
вень хлора не превышал нор-
мы и не понижался, — расска-
зывает генеральный директор 
детского оздоровительного 
лагеря Дмитрий Степанов.
Также представителей Роспо-
требнадзора интересовали 
столовая и кухня.
— У нас для детей предусмо-
трено пятиразовое питание: 

завтрак, обед, полдник, ужин 
и второй ужин, — поясняет 
Дмитрий Степанов. — Все го-
товится из свежих продуктов, 
на месте, с учетом особенно-
стей детского организма.
Представители Роспотребнад-
зора все внимательно осма-
тривают, их устраивает, что 
в столовой чисто. На стене ви-
сит напоминание о том, что 
надо мыть руки перед едой.
— По нашей линии наруше-
ний нет, и мы подписываем 
акт, что лагерь готов к откры-
тию, — отметили в ведомстве.
А заместителя начальника1-го 
регионального отдела надзор-
ной деятельности и профилак-
тической работы Управления 

МЧС по ТиНАО майора вну-
тренней службы Антона Фро-
лова интересовало, как лагерь 
готов с точки зрения противо-
пожарной защищенности. 
Фролов прошелся по админи-
стративному корпусу, где на-
ходятся столовая, актовый зал 
и бассейн. В большом холле 
есть плакат, на котором на-
глядно представлено, как надо 
действовать в случае пожара. 
А в спальных корпусах сотруд-
ник находит огнетушители 
с памятками. 
— Лагерю специально выдели-
ли две поливочные машины, 
которые будут проливать воду, 
чтобы не было сухостоя, кру-
глосуточно здесь будут нахо-
диться и два водителя, — рас-
сказывает гендиректор Степа-
нов. — Также с одной стороны 
лагерь граничит с лесом, эта 
территория очищена от сухо-
стоя, и здесь вскопана земля.
Дмитрий Степанов рассказы-
вает, что они долго подготав-
ливали лагерь, ведь его пло-
щадь составляет восемь гек-
таров. 
— У нас два жилых и несколько 
административных корпусов, 
которые оборудованы по по-
следнему слову пожарной без-
опасности, ведь жизнь де-
тей — это главное, — поясняет 
Дмитрий Степанов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

24 мая. Сотрудники Роспотребнадзора по ТиНАО Марина Осадчая и Алексей Чибяров проверяют 
бассейн в детском оздоровительном лагере «Дружба». Фото: Андрей Объедков

Традиционно открытие сезо-
на студотрядов прошло у стен 
научной библиотеки Москов-
ского государственного уни-
верситета имени М. В. Ломо-
носова. Событие напоминает 
самый настоящий парад: вся 

площадь заполнена ребятами 
в известных еще с советских 
времен зеленых куртках — 
бойцовках. У многих в руках 
флаги их отрядов. Здесь пред-
ставлены многие университе-
ты Москвы. Именно этим ре-
бятам предстоит поучаство-
вать в глобальных стройках, 
поработать проводниками 
в поездах дальнего следова-
ния и многое другое.
— У нас сервисный отряд. 
Этим летом мы поедем в Сочи 
и будем работать в отеле, — 
отмечает студентка второго 
курса Российского государ-
ственного аграрного универ-
ситета — МСХА им. К. А. Ти-
мирязева Дарья Семенова. — 
Я вступила в студотряд, чтобы 
получать новые эмоции, зна-
комства и развиваться как 
личность. Надеюсь, что в этой 
поездке я смогу узнать много 
нового  о работе в сервисе 
и провести свое лучшее лето.

С приветственным словом 
к студентам со сцены обратил-
ся ректор Московского госу-
дарственного университета 
имени М. В. Ломоносова Вик-
тор Садовничий.
— Движение студенческих от-
рядов — часть жизни нашей 
молодежи. Это путь к будущей 
карьере. Ничего так не спла-
чивает молодых людей, как 
совместный труд, работа, 
трудности. Это всегда было 
и есть сейчас. Я очень рад, что 
старт юбилейному трудовому 
семестру мы даем у стен 
МГУ, — отметил ректор.
Важным событием стало вру-
чение путевок на всероссий-
ские проекты — документов, 
свидетельствующих о направ-
лении отряда на работу на 
трудовой объект. Среди них, 
например, участие в строи-
тельстве новых энергоблоков 
АЭС в Ленинградской и Кур-
ской областях. В целом работа 

ребят будет организована по 
строительному, педагогиче-
скому, сервисному, сельскохо-
зяйственному направлениям, 
отряды железнодорожного 
транспорта, медицинские 
и производственные, а также 
трудовые отряды подростков. 
Поприветствовать студентов 
пришла и заместитель пред-
седателя правительства РФ 
Татьяна Голикова.
— В юбилейный год число 
школьников и студентов в от-
рядах будет исчисляться сот-
нями тысяч человек. Это 
огромное количество молоде-
жи, которая готова работать 
во благо своей страны. Все са-
мые масштабные стройки, ме-
роприятия, проекты ни 65 лет 
назад, ни сейчас не обходятся 
без вашего участия. Ваш труд 
и неравнодушное отношение 
к делу сегодня очень важ-
ны, — обратилась она к со-
бравшейся молодежи.

Итоги юбилейного года под-
ведут на Всероссийском слете 
студенческих отрядов в Мо-
скве. Ожидается, что он прой-
дет с 22 по 24 ноября.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Студенты готовы провести 
свое лучшее лето

В преддверии 
выходных состо-
ялось открытие 
юбилейного, 
65-го трудового 
сезона «Россий-
ских студенчес-
ких отрядов». 
На нем побыва-
ла и «ВМ».

молодежь

24 мая. Слева направо: участницы «Российских студенческих отрядов», студентки столичных вузов Дарья Семенова, Софья Черемисина и Виктория Осеева на открытии 
65-го, юбилейного трудового сезона. Фото: Наталья Шатохина 

НАТАЛЬЯ БЕЛОКРЫЛОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМАНДИР 
МОСКОВСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ МОЛОДЕЖНОЙ 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ РСО

Студотряды Москвы показы-
вают ежегодный рост масшта-
бов события: в юбилейном 
году мы открываем трудовой 
сезон одновременно со всей 
Россией и собираем на пло-
щадке более 3000 человек. 
Этим летом наши студенты 
уже готовы работать на благо 
столицы, а также отправиться 
на объекты в другие регионы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНТОН ФРОЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 1ГО 
РОНПР УПРАВЛЕНИЯ МЧС ПО ТИНАО, 
МАЙОР ВНУТРЕННЕЙ СЛУЖБЫ 

В детском оздоровительном 
лагере «Дружба» не выявлено 
никаких нарушений, и руко-
водство в течение нескольких 
последних лет готовится к от-
крытию очень серьезно. Не-
сколько лет назад случались 
мелкие недочеты, например, 
были захламлены эвакуаци-
онные выходы, но недостаток 
устранялся сразу, в этот же 
день. Лагерь полностью готов 
к открытию!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Впервые День славянской 
письменности и культуры 
был торжественно отмечен 
в 1863 году, в связи 
с 1000-летием создания 
славянской азбуки святы-
ми Кириллом и Мефодием. 
Тогда же был принят и указ 
о праздновании — 24 мая 
по новому стилю. В совет-
ский период о празднике 
забыли, его значение пе-
реосмыслили в начале пе-
рестройки и стали отме-
чать с 1986 года.

справка

Террористы 
хотят внести 
раздор

Директор Федеральной 
службы безопасности (ФСБ) 
РФ Александр Бортников 
раскрыл новые подробности 
трагедии в «Крокус Сити 
Холле». По данным след-
ствия, действие преступни-
ков координировало запре-
щенное в России «Исламское 
государство» (ИГ).

Как сообщил директор ФСБ, 
расследование ведется вместе 
со спецслужбами Казахстана, 
Киргизии, Узбекистана и Тад-
жикистана. Благодаря со-
вместной работе удалось вы-
яснить, что подготовка, фи-
нансирование и отход терро-
ристов координировали 
члены запрещенной в России 
группировки «Вилаят Хора-
сан» — филиала ИГ (признана 
террористической организа-
цией в РФ) в Афганистане.
— Уверены, что одной из це-
лей заказчиков данного те-
ракта является нанесение 
ущерба отношениям стран 
Содружества с использовани-
ем религиозного и нацио-
нального факторов, — отме-
чает глава ФСБ.
Бортников добавляет, что по 
делу теракта на данный мо-
мент задержано уже 20 чело-
век. Среди них есть как испол-
нители, так и пособники пре-
ступников.
Глава ФСБ также выражает 
уверенность в причастности 
Украины к теракту.
— Под давлением западных 
покровителей Украина после-
довательно срывает любые 
конструктивные инициативы 
по мирному урегулированию 
конфликта, — говорит Алек-
сандр Бортников. — Не имея 
реальных возможностей для 
достижения своих целей на 
поле боя, перешли к тотально-
му террору.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА 
v.biyatova@vm.ru

громкое дело

24 мая. Студент Московской духовной академии Тимофей 
Мукенгешаи возлагает цветы к памятнику Святым Кириллу 
и Мефодию. Фото: Наталья Шатохина  
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Мухи, залипшие 
в паутине

Кинопремия всего  
континента

Моя ну очень пожилая соседка, милая Зинаида Львовна, 
вышла в интернет. Долго она сопротивлялась и говорила 
назидательно, что интернет от лукавого, а на ее век хва-
тит книжек и телефона. Но с полгода назад ее правнук, 
рыжий Васька, как-то смог ее убедить начать пользовать-
ся смартфоном и установил мессенджер. Ну и пошло-по-
ехало. Теперь Зинаида Львовна активно рассылает всем 
своим знакомым поздравительные открыточки и забав-
ные, с ее точки зрения, картинки. И даже сказала мне по 
секрету, что зарегистрировалась в социальной сети и на-
шла какого-то своего бывшего одноклассника из Вороне-
жа. Жизнь Зинаиды Львовны вышла на новый уровень 
и забурлила. И, главное, ей кажется, что интернет был в ее 
жизни всегда. О своем скепсисе она как-то уже и позабы-
ла. Нам ведь тоже всем уже и не верится, что когда-то мы 
жили без интернета, мессенджеров, новостных лент. 
А ведь в наши дома интернет начали проводить только 
в девяностых, и то ближе к их излету. И как мы будем 
жить, если интернет вдруг по каким-то причинам исчез-
нет? А ведь такое теоретически возможно. Как любая тех-
нология, она может «просесть». В истории был такой пре-
цедент: в 2011 году из-за уличных беспорядков в Египте 
на пять дней «паутину» отключили. Финансовые потери 
были громадны: по данным Организации экономическо-
го сотрудничества и развития, ежедневно страна теряла 
по 18 миллионов долларов. И это больше десяти лет назад, 
и не в самом, так сказать, продвинутом регионе.
А что же произойдет, если интернет отключится во всем 
мире?
Если, например, какая-то чудовищная солнечная вспыш-
ка полыхнет? Совсем недавно сильная магнитная буря не 
только наградила всех нас мигренью и перевозбужден-
ным эмоциональным состоянием; над Россией сияли, там 
и сям, северные сияния, были помехи и с телефонной, 
и с интернет-связью. Неприятно, скажу я вам, хотя терпи-
мо. С утра — это был, кажется, первый рабочий день по-
сле майских праздников, — Солнце умерило свою актив-
ность. Ну а если вспышка посильнее ударит пожестче?
Во-первых, конечно, всех нас сразу охватит паника: как 
связаться со своими близкими? Мы ведь так привыкли, 
что все они на расстоянии вытянутой руки. Кинемся 
к обычному, проводному телефону, конечно. Ну или к ру-
кописному письму. К голубиной почте.
К интернету у нас привязаны и онлайн-банки, и такси, 
и доставка продуктов. Да примерно все! Сколько инфор-
мации станет недоступной! Большинство компаний про-
сто окажутся парализованными — ведь вся документа-
ция и финансы завязаны на интернете. Паника усилится 
еще и от того, что большую часть информации мы полу-
чаем из сети. Да и СМИ тоже не смогут функционировать 
в привычном уже режиме — журналисты ведь тоже пере-
дают свои репортажи с помощью облачных технологий…
Но парадокс в том, что, несмотря на панику, на то, что, 
конечно, жизнь ну очень сильно осложнится у всех, чело-
вечество отсутствие интернета сможет пережить. Просто 
все наши технологии, весь быт окажется отброшенным 
лет эдак на тридцать-сорок назад.
Вернемся вновь в библиотеки, станем общаться вживую. 
Хотя ломка без интернета будет чудовищной.
Конечно, маловероятно — лишиться всемирной паути-
ны, в которой мы залипли намертво, словно те мухи. 
Но все же люди предусмотрительные печатают самые лю-
бимые фотографии — чтобы не исчезли бесследно в об-
лаке. Важные документы тоже хранят в бумажном вари-
анте. И контакты переписывают, шариковой ручкой в за-
писную книжку. «На всякий пожарный», — говорят они.

Говорят, даже крохотное локальное изменение может по-
влечь непредсказуемые огромные последствия в масшта-
бе мира. Что уж говорить про такое глобальное событие, 
как формирование Евразийской киноакадемии и прове-
дение первой церемонии вручения ее призов. Момент, 
когда то, о чем говорят уже довольно давно, станет реаль-
ным, все ближе. В свежем интервью каналу «Россия-24» 
министр культуры России Ольга Любимова поделилась, 
что премию можно ждать уже в следующем, 2025 году. 
Прежде всего сейчас ориентируются на кинематографии 
ШОС, БРИКС, СНГ... «Мы будем рады представителям на-
циональных кинематографий — классических, традици-
онных, потому что мы все очень разные и у каждого свой 
киноязык...» — отметила министр.
Из того, что ранее говорили о награде, можно ждать, что 
ею станет «бриллиантовая бабочка», созданная художни-
ком Юрием Купером. Само сочетание символично — наи-
более твердый минерал, встречающийся в природе, огра-
ненный человеком, и вместе с тем одно из самых хрупких 
и прекрасных, воздушных и свободных существ в мире. 
Но это не все. Во время Московского международного ки-
нофестиваля его президент, глава Союза кинематографи-
стов Никита Михалков рассказал: планируется, что побе-
дителей будут награждать и денежной премией в золотом 
эквиваленте, первая будет сопоставима с миллионом дол-
ларов, остальные по 250 тысяч. Кстати, «Оскар» денеж-
ных выплат не предусматривает.
Чем больше информации появляется о грядущей кино-
премии, тем интереснее становится. Да, фестивальная 
карта России перекроилась за последние годы. Но успех 
Евразийской кинопремии, вероятно, сможет перекроить 
кинематографическую карту мира. Ведь премия Евразий-
ской киноакадемии звучит так, что обещает потягаться 
и даже перевесить по значимости премию Американской 
киноакадемии, причем на своих условиях. Поэтому так 
важно, чтобы ее поддержали специалисты киноинду-
стрии на самом большом континенте. 
Хотя едва ли кому-то по силам заглянуть в будущее, но за-
кладывать в настоящем его основу может практически 
каждый. Мне бы очень хотелось стать свидетелем возник-
новения одной из самых молодых, главных кинонаград. 
Ведь гордимся же мы тем, что Московский кинофести-
валь — один из старейших (после Венецианского) в мире. 
Теперь есть надежда, что будем радоваться и возникнове-
нию одной из новейших кинопремий. 
Забавно, но в ответ на вопрос: «Зачем она нужна?», в моей 
голове звучит: «Кинематографисты всех стран, объеди-
няйтесь». Просто кино — искусство, которое доступно 
самой широкой публике, которое создает героев и притя-
гивает человеческое внимание, которое без лишних слов 
затрагивает актуальные проблемы перед зрителями и по-
могает если не разрешить их, то хотя бы разделить. 
Да, у каждой страны есть своя кинематографическая тра-
диция. Но, наблюдая за изображением, движущимся на 
экране, пусть даже под незнакомые звуки, если кино 
с субтитрами, отчего-то понимаешь эмоции, пережива-
ния героев и сам сюжет даже без слов, на каком-то интуи-
тивном уровне. И приходит осознание: несмотря на раз-
ницу менталитета, законов, идеологии, условий жизни, 
для всех хорошее и плохое, темное и светлое примерно 
одинаковы, хотя каждый смотрит на эти понятия через 
свою призму, порой мутную. И таким же, как и ты, знако-
мым кажется уборщик туалетов из Токио, герой «Идеаль-
ных дней», и французская талантливая кухарка, героиня 
«Рецепта любви», и многие другие... Громкие мировые 
премии притягивают всеобщий интерес. Ждем новую! 

Российские фармацевтические компании обеспокоены — 
под угрозой будущее одного из самых перспективных кана-
лов продвижения их продукции. В ближайшее время блоге-
рам могут запретить рекламировать в интернете лекарства, 
БАД, медицинскую технику и пищевые добавки. Причем за-
прет будет действовать не только в России, но и странах СНГ. 
Соответствующий проект подготовила Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС).
Причина возможного ужесточения лежит на поверхности. 
Значительная часть блогеров мало что понимает в медици-
не, а это сфера, где недопустимы не только ошибки, но даже 
неточности. Практически невозможно проверять добросо-
вестность каждого конкретного блогера. При этом надо учи-
тывать, что объем медицинской рекламы в интернете посто-
янно растет. Сейчас блогеры зарабатывают на ней порядка 3 
миллиардов рублей в год.
Ассоциация российских фармацевтических производителей 
направила в ФАС заявление, где выступает против запрета. 
Ассоциация утверждает, что бизнес соблюдает законы, 
а благодаря маркировке рекламы потребитель легко отли-
чит ее от другого контента. Что запрет, дескать, лишит граж-
дан достоверной информации о возможностях ответствен-
ного самолечения. И что нецелесообразно запрещать рекла-
му, которая не противоречит нормам этики и морали.
С фарминдустрией все понятно: ей нужно продавать товар. 
Чем больше таблеток будет выпито, тем больше прибыли по-
лучат все причастные. Именно реклама убеждает народ хо-
дить в аптеку как в магазин. Но ведь тут в первую очередь 
должны учитываться интересы больного.
А вот через эту оптику аргументы фармбизнеса смотрятся не 
очень. Ну как можно всерьез уверять, что проплаченное на-
вязывание потребителю товара — синоним достоверной 
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19 апреля. Режиссер фильмов «Утомленные солнцем», «Сибирский цирюльник», «Жестокий романс», предсе-
датель Союза кинематографистов России Никита Михалков на церемонии открытия 46-го Московского меж-
дународного кинофестиваля в театре «Россия». 

Блогер скажет,
чем лечиться

информации? Нередко все ограничивается названием препа-
рата, симптомом (кашель или расстройство, простите, пищева-
рения) и частотой приема (например, «утром днем и вече-
ром»). Неужели этого рифмованного набора слов достаточно? 
А ведь у человека может создаться иллюзия, что серьезные про-
блемы со здоровьем можно решить без обращения к врачу.

С помощью рекламы часто раскручиваются псевдолекар-
ства, которые специалисты презрительно называют фуфло-
мицинами. Потому что эти препараты не имеют никаких 
доказательств эффективности. Они, как правило, дороги, но 
бесполезны. Производитель, выпуская их на рынок, не оза-
ботился проведением независимых клинических исследова-
ний, предлагая просто поверить ему на слово. Зачем замора-
чиваться, если препарат можно втюхивать потребителю 
с помощью рекламы, в том числе блогерской? И это, говори-
те, не противоречит нормам морали и этики?
Вообще-то, правильным был бы тотальный запрет медицин-
ской рекламы в СМИ, который, кстати говоря, действует 
в ряде стран. Попытки сделать то же самое в нашей стране 
уже предпринимались. В 2021 году Госдума рассматривала 
законопроект о запрете рекламы лекарств на телевидении 
и радио. Его авторы указывали, что запрет поможет сокра-
тить то гигантское количество препаратов, которое люди 
назначают себе сами, без консультации с врачом, под влия-
нием агрессивных рекламных роликов (так, по данным со-
цопросов, действуют 60 процентов россиян). Но законопро-
ект этот депутаты отклонили, как и внесенный в прошлом 
году его доработанный вариант.
Чтобы сохранить ничем не ограниченную интернет-рекла-
му, наши производители лекарств продвигают удивитель-
ный термин «ответственное самолечение». Странное слово-
сочетание. Давайте попробуем разобраться, что под ним 
подразумевается. Вооружившись «достоверной информаци-
ей» из рекламного ролика, больной сам разберется, какое 
лекарство необходимо при диагнозе, который он сам себе 
поставил, сам определит дозировку и кратность приема 
и сам же будет нести ответственность за свое решение. 
Ну а кто ж еще в ответе, не блогер же!
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Евросоюз одобрил план по использованию доходов от замо-
роженных активов России для помощи Украине. Он начина-
ет работать с 23 мая, а уже в середине лета Киев получит пер-
вые транши. Как уже подсчитал глава МИД Чехии Ян Липав-
ский, «доход» от замороженных активов ЦБ России может 
составить до 3 миллиардов евро. При этом 90 процентов 
средств пойдут в Европейский фонд мира, а 10 — на реализа-
цию программ поддержки Киева.
Пока ЕС не готов к конфискации всех замороженных суве-
ренных активов, примерно на 300 миллиардов долларов. 
Речь идет только о процентном доходе от них, которые в Ев-
ропе считают «непредвиденным доходом», который Москве, 
дескать, не принадлежит. С чем Москва категорически не 
согласна. Представьте себе, у вас забрали деньги, положили 
в банк под проценты (или купили облигации федерального 
займа), а потом говорят, что «накапавшее» — не ваше. США 
пошли еще дальше и приняли закон, позволяющий и полную 
конфискацию, однако окончательное решение за админи-
страцией. Но в США российских активов заморожено мень-
ше, чем в Европе — около 5 миллиардов долларов. Хотя 
именно действия Штатов, похоже, и подвигли европейцев 
совершить решающий шаг по «прихватизации». 
При этом в центральном бельгийском депозитарии Euroclear 
хранится до 192 миллиардов евро государственных активов, 
примерно столько же — частных. Другие находятся в люк-
сембургском депозитарии Eurostream, Франции, США, Кана-
де и других странах. В феврале саммит ЕС, одобрив выделе-
ние Украине 50 миллиардов евро на четыре года, разделил 
сумму: 33 миллиарда кредитами, а 17 миллиардов грантами. 
Сумма «грантов» поразительно совпадает с оценочной вели-
чиной доходов от замороженных российских активов за че-
тыре года. 

Помощь Украине 
за счет России

Летом на саммите G7 может быть обсуждена еще одна схема 
«отъема»: выпуска облигаций «под залог российских активов». 
Согласно плану, Украина выпустила бы так называемые репа-
рационные облигации, что формально позволит обойти юри-
дические препятствия на пути прямой конфискации активов 
РФ. Погашения по ним будут, только если Киев получит от Мо-

сквы какую-то компенсацию за «нанесенный ущерб». Дер-
жатели облигаций не будут иметь прав на замороженные 
резервы РФ. Но учитывая, что Россия вряд ли добровольно 
заплатит, эти активы могут посчитать на Западе лишь «веро-
ятным источником» денежных средств для возмещения 
ущерба. Что резко повышает риск по таким облигациям — 
и снижает их цену. Для выплаты купонов по ним предполага-
ется использовать начисляемые по замороженным активам 
проценты. Активы лишь гипотетически могут быть переда-
ны, если будет выработан некий «законный механизм» ком-
пенсации и определен размер ущерба, что невозможно без 
взаимодействия с Россией. 
Москва уже не раз давала понять, что воспримет конфиска-
цию активов и дохода с них как неприкрытый грабеж. Одна-
ко варианты ответных действий не раскрывались. Публично 
звучала мысль о том, что Россия будет судиться. Теоретиче-
ски Россия может в ответ арестовать 33 миллиарда евро 
у Euroclear. Еще подать иски с требованием ареста средств 
Euroclear в депозитариях ценных бумаг в Гонконге и Дубае. 
Если финансовая сеть разорится и ЦБ Бельгии отзовет у него 
лицензию, это может вызвать мировой финансовый кризис, 
поскольку Euroclear хранит активы на 37 триллионов евро.
Что касается прочих западных активов в РФ, то по большей 
части речь о частных или корпоративных, и часто это те ком-
пании, которые все-таки остались работать в стране несмо-
тря ни на что. По некоторым оценкам, сумма составляет око-
ло 288 миллиардов долларов. Если дойдет до тотальной эко-
номической войны (в случае, скажем, прямого военного 
столкновения с НАТО), то будет уже не до юридических сан-
тиментов. Но последние еще не исчерпаны. В принципе, мы 
стоим с Западом уже на пороге тотальной экономической 
войны.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.
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Наталья Витальевна, есть такое мнение, 
что люди, которые работают в организациях, 
так или иначе связанных с космосом, в детстве 
сами мечтали полететь к звездам, но вы хотели 
быть инже нером.
Не просто инженером, я хотела конструировать 
медицинское оборудование. У меня оба родите-
ля были врачами, и, когда я видела, какой это 
тяжелый труд, как они переживали за своих па-
циентов, мне хотелось облегчить работу меди-
кам и, соответственно, помочь людям выле-
читься от болезней. Поэтому я и собиралась 
придумывать новые приборы, новое оборудо-
вание, в том числе электронное, чтобы человек 
быстрее выздоравливал, проходил реабилита-
цию и возвращался к полноценной жизни.
О космосе совсем-совсем не мечтали?
Когда мне было лет 10–12, мы с моими подруж-
ками были увлечены звездным небом, постоян-
но придумывали какие-то истории о том, кто 
живет в далеких мирах, как мы будем летать 
к другим планетам. И тут на математике нам 
стали объяснять такое понятие, как «бесконеч-
ность». А все-таки люди, живущие на Земле, 
привыкли измерять пространство относитель-
но каких-то реальных вещей. Поэтому я пыта-
лась понять, что такое бесконечность, смотря 
в звездное небо.
Тем не менее после школы вы решили стать даже 
не инженером, а историком. Почему?
Для того чтобы стать инженером, нужно было 
хорошо знать физику, математику, но в 10-м 
классе я как-то немного упустила эти предме-
ты. Поэтому выбор пал на профессию учителя, 
которая мне также нравилась. В старших клас-
сах я часто представляла, как захожу в краси-
вый светлый класс и с указкой вещаю своим 
ученикам о чем-то добром, вечном. В итоге ре-
шила поступать на исторический факультет 
в педагогический вуз, потому что история — 
это интересно.
Вы планировали стать учителем, но, если бы вам 
тогда сказали, что однажды вы станете директо-
ром Музея космонавтики, поверили бы?
Мне кажется, в мое время у школьников было 
меньше каких-то таких запросов «стать руково-
дителем». Мы воспитывались на романтиче-
ских образах людей, которые строили БАМ, 
поднимали целину, летали в космос, поэтому 
о том, что однажды стану директором, я, есте-
ственно, никогда не думала. Но то, что я должна 
обязательно заниматься любимым делом, кото-
рое приносит пользу обществу, было очень чет-
ко зафиксировано в моем сознании.
Хорошо, а если бы вы, когда были студенткой, 
встретили себя из будущего и узнали, что станете 
директором, удивились бы?
Я всегда была очень организованным челове-
ком, участвовала во всех школьных мероприя-
тиях. Была и в пионерской дружине, и в комсо-
мольской организации… Поэтому я могла бы 
поверить в то, что, так или иначе, буду что-то 
организовать, в том числе в должности дирек-
тора такого прекрасного учреждения, как Му-
зей космонавтики.
Десять лет назад так и случилось: вам предло-
жили возглавить музей. Как вы восприняли эту 
новость, были ли страхи, сомнения?
Никаких сомнений и страхов не было, потому 
что до этого у меня уже был большой управлен-
ческий опыт: я работала исполнительным ди-
ректором Московского планетария и вместе 
с прекрасной командой завершала его рекон-
струкцию. Перед нами поставили задачу сде-
лать так, чтобы планетарий стал самым луч-
шим. И мы постарались, нашли для него совер-
шенное проекционное оборудование. В частно-
сти, оптоволоконный проектор «Универсариум 
М9», который показывает натуральное звезд-
ное небо. Для меня этот опыт стал серьезной 
школой и строительства, и создания новых экс-
позиций. Поэтому, когда судьба распорядилась 
так, что появился новый общественно значи-
мый проект, я не могла от него отказаться.
Вы помните первый рабочий день?
Конечно. Когда ты приходишь в новый коллек-
тив, прежде всего ты должен успокоить людей, 
потому что любые перемены для сотрудников, 
особенно в творческих учреждениях, всегда вы-
зывают какие-то тревоги. Мне важно было до-
нести мысль, что я пришла не поставить все 
верх дном, а взять лучшее, что есть, и пойти 
с этим в будущее. Теперь уже вместе нам пред-
стояло развивать музей, создавать новые про-
екты, экспозиции. Но перед этим мне также 
нужно было вникнуть в текущую ситуацию, по-
нять, какие есть трудности, выделить сильные 
стороны и построить дальнейшие планы. Вы 
знаете, за пару недель до того, как я официаль-
но пришла работать в музей директором, я за-
глянула в него как посетитель, и то, что увидела, 
произвело на меня вау-эффект. И в тот самый 
первый день я с удовольствием снова прошлась 
по экспозиции и еще больше убедилась в том, 
что это уникальный музей и моя задача — сде-
лать так, чтобы он таким и оставался.
Все эти десять лет вы работали на эту цель. 
Если оглянуться назад, можете подвести 
какие-то итоги? Что уже удалось сделать?
Все зависит от людей, а у нас очень хорошая ко-
манда, поэтому удалось многое. Прежде всего 
мы четко определили, для чего работает музей. 
Посетителям должно быть у нас удобно, ком-
фортно и, конечно же, интересно. Дальше, есте-
ственно, мы поставили перед собой задачу пре-
творить все это в жизнь. Обновили инженер-
ные системы, чтобы все работало как часы, мо-
дернизировали пространство, начиная 
с входной группы. Человек приходит, видит, что 
ему рады, и в хорошем настроении начинает 
знакомиться с экспозицией. Причем особен-
ность нашего музея в том, что у нас нет как та-
ковых выставочных залов, поэтому все свои 
временные выставки мы проводим внутри ос-
новной экспозиции. А это значит, что, даже ес-
ли вы у нас были, и не раз, вы все равно, когда 
придете снова, обязательно узнаете, увидите 
или услышите что-то новое для себя. Не случай-

30 мая исполнится 90 лет со дня рождения летчика-космонавта Алексея Леонова. Подробнее о его жизни, полетах на орбиту и даже творчестве — всю свою жизнь 
он увлекался живописью — можно узнать в московском Музее космонавтики, в котором нередко бывал и сам Алексей Архипович. О дружбе с космонавтами, главных 
выставочных и других проектах «ВМ» рассказала директор музея Наталья Артюхина. Вот уже десять лет она следит за тем, чтобы посетителям всегда было интересно.

Одна из целей Музея космонавтики — вдохновить ребят стать создателями новых технологий 

Всегда первые

НАТАЛЬЯ 
ТРОСТЬЯНСКАЯ
Специальный 
корреспондент

Неизведанный космос требует от ученых 
все новых и новых идей, как сделать поле-
ты на орбиту комфортнее и безопаснее. 
Успешные разработки потом используют-
ся и на Земле. Сегодня нам сложно пред-
ставить свою жизнь без спутниковых си-
стем, которые применяются, например, 
в метеорологии и навигации. Камеры 
в смартфонах появились благодаря эво-
люции космических приборов, оснащен-
ных фотоаппаратами. Инфракрасный тер-
мометр, который есть у многих в аптечках, 
изначально изобрели для измерения тем-
пературы звезд и планет. Идея телемеди-
цины, как и сублимированная еда, также 
пришла к нам из космоса. Впервые техно-
логию удаленной связи с врачами удалось 
протестировать в 1965 году во время вы-
хода Алексея Леонова в открытый космос: 
вся информация о состоянии его здоровья 
передавалась по специальному кабелю, 
которым он был связан с кораблем.

ФАКТ

В центре Тайницкого сада Московского Кремля растет 
дуб под названием «Космос». Его посадил 14 апреля 
1961 года Юрий Гагарин. В этот день первому космонавту 
Земли рукоплескала вся Москва. Путь от аэропорта Вну-
ково до Красной площади проходил через Ленинский 
проспект. Поприветствовать покорителя космоса, ехав-
шего на роскошном голубом кабриолете, собрались жи-
тели со всей округи. Среди них была женщина, которая 
не смогла пробиться в первые ряды, но ей очень хоте-
лось увидеть Гагарина, поэтому она зашла в мебельный 
магазин и купила деревянный стул, чтобы встать на него 
и помахать первому космонавту. Спустя много лет мо-
сквичка передала этот стул, связанный с памятным со-
бытием, в Музей космонавтики, где он сейчас и хранится.

кстати

но же только в прошлом году нас посетили поч-
ти 750 тысяч человек.
Нет ли у вас конкуренции, в том числе за посети-
телей, с другими музеями — с тем же центром 
«Космонавтика и авиация», который находится 
совсем рядом, на ВДНХ?
Нам часто говорят, что к нам идут, потому что 
космос всем нравится, да и находимся мы возле 
метро «ВДНХ». Но это не совсем так. Конечно, 
расположение и тема играют свою роль, но ты 

все равно должен увлечь посетителя. Ведь 
в Москве огромное количество прекрасных уч-
реждений культуры, не только музеев, но и ки-
нотеатров, театров, парков и так далее. Что 
касается конкуренции с центром «Космонавти-
ка и авиация», то ее просто нет. Причина про-
стая. Представьте, что вам нравится, скажем, 
Шишкин. Вы посмотрели все, что есть в Третья-
ковской галерее, прочитали все, что нашли, 
в интернете. Что вы дальше будете делать? Ис-
кать, где еще есть прекрасные полотна худож-
ника. И если у вас будет такая возможность, 
захотите поехать и посмотреть на них воочию, 
и не важно, где они будут — в Твери или в Пер-
ми. Соответственно, если тебе интересен кос-
мос, ты также захочешь изучить все, что связа-
но с этой темой. И тут вообще не надо никуда 
ехать — просто дойти от Музея космонавтики 
до Космического павильона на ВДНХ. Мы авто-
матически друг друга дополняем, работаем со-
обща, потому что по факту у нас одна и та же 
задача: создать условия, чтобы молодое поко-
ление хотело быть не блогерами, а создателя-
ми новых технологий.
Есть ли проект, которым вы особенно гордитесь?
Модернизация первого зала «Утро космиче-
ской эры». В нем представлены первые косми-
ческие победы нашей страны, огромное коли-
чество подлинных предметов. Мне кажется, 
нам удалось воссоздать ту самую атмосферу 
торжественности и таинственности, с которы-
ми человек постигает загадки Вселенной.
Какие планы у музея на ближайшие десять лет?
Стать еще прекраснее. Я уверена, что количе-
ство посетителей, увлеченных космосом, будет 

только расти, потому что космос — это все: и та-
инство мироздания, и познание себя, и геро-
изм, мужество, и новейшие технологии, и лите-
ратура, и искусство… Поэтому интерес к Му-
зею космонавтики не ослабнет никогда, и мы 
будем этому способствовать. Через десять лет, 
как раз к 50-летию нашего музея, нам хотелось 
бы построить большую входную группу — 
с подземными и надземными этажами, где 
можно было бы разместить выставочные залы. 
Конечно, мне хотелось бы, чтобы в нашей экс-
позиции были представлены новейшие дости-
жения науки и техники, осуществленные про-
екты. Уверена, что к этому моменту уже будет 
и ядерный буксир (космический аппарат с ядер-
ной энергодвигательной установкой. — «ВМ»),
и мы уже высадимся на Луну и, может быть, да-
же полетим на Марс. Появится огромное коли-
чество новых технологий, которые будут помо-
гать людям здесь, на Земле. Ведь уже сегодня 
многое из того, что изначально разрабатыва-
лось для космоса, применяется в быту.
У вас запланирована модернизация зала «Кос-
мический дом на орбите». Как он преобразится?
Это не совсем зал, а целая верхняя галерея. Ра-
боты начнутся в ноябре. Сейчас полным ходом 
идет подготовка — нам предстоит оформить 
около 39 новых витрин. Дело в том, что «Косми-
ческий дом на орбите» посвящен пилотируе-
мой космонавтике, которая развивается каж-
дый день, каждую минуту — прямо сейчас кос-
монавты находятся на Международной косми-
ческой станции. Понятно, что мы периодически 
обновляем экспозицию, но хочется, чтобы она 
была не только актуальной, но и более систем-
ной. Для этого сделаем фокус на этапах разви-
тия пилотируемой космонавтики: начальная 
подготовка, связанная в том числе с формиро-
ванием первого отряда космонавтов, работа 
станций «Алмаз», «Салют», которым на смену 
пришла сначала «Мир», а потом и МКС. Экспо-
зиция немного видоизменится, чтобы человек 
еще больше мог погрузиться в космонавтику, 
в реальную работу на орбите.
Большая часть ваших сокровищ находится в фон-
дах. Планируете ли вы сделать хотя бы часть 

фондохранилища открытым, чтобы и туда можно 
было водить экскурсии?
Если нам удастся в самом большом фондовом 
помещении с 12-метровыми потолками сде-
лать стеллажную систему хранения, то вполне 
возможно, что мы будем немножечко приот-
крывать наше хранилище, показывать уни-
кальные вещи. Но, скорее всего, это будет не на 
постоянной основе, а во время таких акций, как 
«Ночь в музее» или Дни исторического и куль-
турного наследия.
Какие самые интересные экспонаты лежат 
на полках и ждут своего часа?
Например, черный ящик космического кора-
бля. Есть еще совершенно уникальные доку-
менты, личные вещи космонавтов. Большое 
количество предметов нам передал Олег Герма-
нович Артемьев. Например, во время своего 
третьего полета на МКС он сделал для жены Ан-
ны необычный букет из проводов-соедините-
лей, а когда вернулся на Землю, передал его 
нам. Посетителям интересна не только косми-
ческая техника, но и такие нестандартные ве-
щи, поэтому мы уделяем им особое внимание 
при комплектовании коллекции. Например, 
инженер-конструктор Владимир Евграфович 
Бугров передал нам стенгазеты за 1963–1973 го-
ды. Их нарисовал коллектив первого королев-
ского конструкторского бюро, сейчас это РКК 
«Энергия». И в этих шутливых сценках, героями 
которых выступают реальные люди, не только 
отражена серьезная деятельность предприя-
тия, но и зафиксирован целый пласт истории 
космонавтики.
Как вам удается договориться с космонавтами, 
чтобы они передавали вещи именно в ваш музей?
Наши космонавты — очень ответственные лю-
ди, которые понимают значимость для обще-
ства развития техники, технологий, космонав-
тики, они сами постоянно занимаются просве-
тительской работой. И где, как не в музее, нуж-
но представить все самое интересное из того, 
что у них есть, чтобы вдохновить молодых лю-
дей стать космонавтами. Но и, конечно же, это 
серьезная личная работа. Комплектование — 
сакральный процесс. И я рада, что за эти десять 
лет нам удалось сделать так, чтобы наш музей 
стал родным домом для космонавтов, их семей, 
сотрудников предприятий космической отрас-
ли. Думаю, никто не будет спорить с тем, что 
Музей космонавтики необычен тем, что здесь 
можно идти по экспозиции и увидеть, напри-
мер, Олега Германовича Артемьева, Алексея 
Николаевича Овчинина, Антона Николаевича 
Шкаплерова, Александра Павловича Алексан-
дрова, Владимира Александровича Джанибеко-
ва и многих других наших героев, остановить-
ся, поговорить с ними, сфотографироваться. 
Я уже не говорю о том, что каждый месяц у нас 
проходят встречи с космонавтами, где все жела-
ющие могут задать им любые вопросы.
На таких встречах часто спрашивают, существу-
ют ли инопланетяне. А как бы вы ответили на этот 
вопрос?
Я не знаю наверняка, но очень хочется верить, 
что где-то в параллельных мирах существуют 
наши сородичи.

Они похожи на нас?
Наверное, похожи. А может быть, это какая-то 
энергетическая субстанция, которая визуали-
зируется в те или иные образы. Это настолько 
все неизведанное. Для этого мы и заряжаем на-
ших посетителей, чтобы они раскрыли все эти 
секреты. Полетели в дальний космос, исследо-
вали, что и где происходит, и, в конце концов, 
научились общаться без слов, управлять слож-
ными приборами с помощью мыслей.
Вы так смело смотрите в будущее. Как вам ка-
жется, что самое фантастическое может прои-
зойти на нашем веку?
Я уверена, это будет телепортация. Нам не при-
дется годами лететь на Марс, мы просто одним, 
может быть, каким-то очень серьезным усили-
ем — раз, и будем перемещаться в простран-
стве, на другие планеты.
У вас сейчас проходит выставка «Гагарин. Дорога 
в космос». На ней представлены, например, 
письма, которые люди присылали Юрию Алексе-
евичу. Как они к вам попали и о чем писали пер-
вому космонавту?
В свое время они попали к нам с почты космо-
навтов в Звездном городке, куда присылали 
огромное количество писем. Это совершенно 
уникальные, очень трогательные послания. 
Люди писали Гагарину, как они восхищаются 
им. В одном из писем — рекомендую вам его 
прочитать — человек пишет, что всегда мечтал 
сделать что-то такое, что прославило бы его 
имя на весь мир, но после полета Юрия Алексе-
евича он понял, что вряд ли у него получится 
превзойти покорителя космоса.
Какие еще выставки у вас запланированы?
Осенью должна открыться выставка «Жизнь 
замечательных инженеров». Это будет выстав-
ка историй, основанных на предметах и доку-
ментах, которые нам передал, например, Вла-
димир Борисович Краскин. Сейчас он живет 
в Санкт-Петербурге, а в 1953 году его, выпуск-
ника технического института, направили раз-
вивать космонавтику в Капустин Яр, а потом 
и на Байконур. Но не одной же работой жили 
молодые специалисты. Так, на Байконуре, был 
самодеятельный театр. И у нас есть несколько 
сценариев капустников, которые они ставили 
к различным праздникам. Мы хотим показать, 
что все эти люди, которые двигали космонав-
тику, были активны во всем: занимались твор-
чеством, спортом, ходили в походы, покоряли 
горные вершины, создавали что-то своими ру-
ками… И вот эта активность, благодаря кото-
рой они и на работе шли все время вперед, 
в конце концов, и привела к тому, что наша 
страна была и, уверена, всегда будет первой 
в космосе.
Самые популярные экспонаты в музее — собаки-
космонавты Белка и Стрелка. Как вы думаете, 
почему на протяжении многих лет именно к ним 
приковано внимание посетителей?
Люди любят животных. А эти чудесные суще-
ства фактически проложили дорогу человеку 
в космос. Плюс ко всему, и это очень важно, 
у нас вы видите уже стареньких собачек, но 
летали-то они молодыми, то есть они прожили 
прекрасную собачью жизнь. И эта подлин-
ность — посмотреть на настоящих собак, побы-
вавших в космосе, можно только в нашем Му-
зее космонавтики и больше нигде — также при-
влекает посетителей.
Но, помимо Белки и Стрелки, у нас много и дру-
гих интересных экспонатов. Причем среди них 
есть предметы, на первый взгляд, совсем обыч-
ные. Например, в одной из витрин находится 
фотоаппарат Виктора Пацаева. Казалось бы, 
это же просто фотоаппарат. Но когда ты знаешь 
историю, что именно на него Виктор Пацаев, 
который вместе с Георгием Добровольским 
и Владиславом Волковым слетал на станцию 
«Салют» и разбился при посадке, сделал послед-
ние снимки с орбиты, начинаешь по-другому 
относиться к этой вроде бы простой фотокаме-
ре. И таких предметов у нас очень много. Мы 
постараемся в обновленной экспозиции рас-
сказать их истории.
В чем ваша суперсила?
В любви. К семье, к тому, что ты делаешь, к сво-
ей стране. Ты отдаешь эту любовь другим и по-
лучаешь ее от многих людей. И это все превра-
щается в энергию, которая движет тобой.

24 апреля. Директор Музея космонавтики Наталья Артюхина на фоне макета Международной космической станции. Фото: Екатерина Алексеева

Однажды 
люди смогут 
перемещаться 
в пространстве 
с помощью 
телепортации
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точка Сегодня точку в номере ставят сотрудники «Вечер-
ней Москвы» (слева направо) Анастасия Старости-
на, Иван Иванов, Илья Карпов, Елена Миляева, Ма-
рия Хапцова, Максим Кирюшин, Григорий Сахад-
жи, Владимир Манжула, Кирилл Топурия, Оксана 
Петросян, Дарья Соколова, Анна Новикова, Вален-
тин Звегинцев, Ольга Кузьмина, Маргарита Яшко-
ва, Ксения Ефимкова, Владимир Липман, Елена Мо-
тренко, Максим Афонин, Юлия Фролова, Екатерина 
Суворова, Любовь Трошкина, Александр Куприя-
нов, Александра Ерошенко, Илья Конюков, Татьяна 
Сафонова, Никита Миронов, Таисия Клочкова, 
Юлия Панова, Сергей Круглов, Стефания Ионова, 
Кирилл Янишевский, Яна Портнова, Евгений Фро-
ленков, Амина Галаова, Алексей Сафонов, Мария 
Щербакова, которые приняли участие в традицион-

ном для редакции субботнике. Провели его в парке 
«Пойма реки Городни», расположенном в Южном 
округе столицы. 
Вооружившись граблями и метлами, коллектив бы-
стро привел в порядок территорию на радость жите-
лям. Ни одна бутылка, пластиковая упаковка, ни одна 
торчащая из воды коряга или куча сухих листьев и ве-
ток не скрылась от зоркого взгляда редакции и дирек-
ции «Вечерней Москвы». И до краев заполненные му-
сором пакеты стали тому лишь подтверждением. Бо-
лее того, нам потребовалась целая грузовая машина, 
чтобы вывезти их с территории парка. Но теперь там 
можно гулять с детьми и собаками, не боясь наткнуть-
ся на стекло или упасть из-за торчащей в земле палки. 
Традицию проводить такие субботники в теплые 
весенние дни «Вечерняя Москва» поддерживает 

с 2014 года. Прерывались мы лишь однажды, на вре-
мя коронавируса. 
В век цифровизации, технологического скачка, когда 
люди все чаще работают на удаленке и видятся с кол-
легами, друзьями и родными через экран телефона, 
такие мероприятия безумно ценны! Когда еще мож-
но в неформальной обстановке пообщаться со своим 
редактором или, таская мусорные мешки, узнать про 
увлечения коллег из других отделов? 
Помимо прочего, совместная работа под теплыми 
солнечными лучами лишь сплачивает коллектив, де-
лая его крепкой, нерушимой семьей. А, как известно, 
лишь единая и дружная команда может свернуть го-
ры — как в прямом, так и в переносном смысле. Для 
работы газеты, сайта, сетевого вещания это тоже 
очень важно. Фото: Анатолий Цымбалюк

Среди наших 
туристов Абхазия 
стала популярнее 
Турции. И как вам?

МИЛАДА ПЕТРОВА
ПСИХОЛОГ

В современных реалиях на-
шим туристам необходимо 
внимательно выбирать стра-
ны для отдыха. Насколько 
я знаю, в Турции участились 
случаи, когда к русским отно-
сятся с пренебрежением. На-
верное, поэтому я бы не реко-
мендовала этот курорт. А вот 
в Абхазию мы ездили совсем 
недавно и очень хорошо про-
вели там время. Там есть горы 
и море — все, что надо. Сей-
час цена для двоих за выход-
ные в Турции — около 80 ты-
сяч, когда в Абхазии — 35. 

ДИАНА ФЕРДМАН
РУКОВОДИТЕЛЬ ТУРИСТИЧЕСКОЙ 
ФИРМЫ

Абхазия абсолютно точно 
никогда не станет популяр-
нее Турции как минимум по-
тому,  что отелей там в 100 раз 
меньше. Нет той привыч-
ной инфраструктуры, каче-
ства и сервиса. Популярность 
Абхазии в этом году связа-
на просто с ее доступностью, 
поездка обходится дешев-
ле, чем в Турцию. Стоимость 
туров в эту страну ведь вы-
росла почти в два раза по 
сравнению с прошлым го-

дом. И теперь мало кто мо-
жет себе позволить провести 
там отпуск. 

ЛАЗАРЬ БАДАЛОВ
ЭКОНОМИСТ

С финансовой точки зрения 
мы понимаем, что Абхазия — 
это практически рублевая зо-
на. Соответственно, там вы-
годнее, потому что люди не 
будут заниматься конвертаци-
ей валюты. Турция достаточно 
лояльно относится к использо-
ванию российского рубля, но 
в Абхазии все-таки привыч-
нее. Отправляясь в Турцию, 
турист должен иметь какую-
то часть местной валюты. 
С другой стороны, на бытовом 
уровне расчеты с Турцией ве-
дутся в иностранной валюте, 
которая подвержена колеба-
ниям. С Абхазией таких про-
блем не возникает. А еще сто-
ит обратить внимание на об-
щеэкономические принципы. 
Абхазия территориально бли-
же, соответственно, расходы 
на поездку меньше. Кроме то-
го, Турция — более известный 
курорт, а Абхазия рассчитана 
в основном на русскоговоря-
щих туристов. И каждый вы-
бирает сам, что лучше. 

В этом году среди российских туристов Абхазия стала 
популярнее Турции. Число бронирований туров и жилья 
в Абхазии выросло в три раза по сравнению с прошлым 
сезоном. Такие данные опубликовали эксперты тури-
стической отрасли. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Прощения 
как психотерапия

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Форум
«Самозанятые 2024»

 Курская
Ул. Покровка, 47
Цифровое деловое 
пространство
28 мая, 12:00, бесплатно
О всех преимуществах и нюан-
сах самозанятости

Встреча
«Как подготовить 
компанию к выходу
на новый рынок»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2897878
28 мая, 16:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как мас-
штабировать свою компанию. 

деловая афиша

Возможность открыть свой 
бизнес есть у каждого
Сегодня стартует Российский 
слет предпринимателей и са-
мозанятых граждан с инва-
лидностью «Инвастар-
тап-2024». Мероприятие ор-
ганизовано Всероссийским 
обществом инвалидов.

Слет предпринимателей и са-
мозанятых лиц с инвалидно-
стью проводится не первый 
раз. В этом году он пройдет 
в столице и будет 11-м по сче-
ту. Заместитель председателя 
Всероссийского общества ин-
валидов Михаил Осокин рас-
сказывает, что цель такого 
съезда — обратить внимание 
общественности на катего-
рию граждан — предприни-
мателей с особенностями.
— Начать собственное дело — 
непростая задача даже для 

человека без ограничений. 
А для тех, кто испытывает осо-
бенные сложности, напри-
мер, с передвижением или 
с общением, открыть биз-
нес — очень трудная мис-
сия, — подчеркивает Михаил 
Осокин. — При этом такие 
люди не просто открывают 
собственное дело, они еще ре-
шают одну из важных государ-
ственных задач — трудоустра-
ивают себя, ведь сейчас лю-
дям с инвалидностью не так 
просто найти работу. 
Также на площадке россий-
ского слета на протяжении 
всего мероприятия участни-
ки-предприниматели смогут 
представить на выставке свою 
продукцию.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Олимпиада выявит лучших 
специалистов
C 24 по 27 мая проходит 
финал XV Международной 
олимпиады в сфере инфор-
мационных технологий 
«IT-Планета 2024».

Соревнование «IT-Планета» 
помогает выявить талантли-
вых студентов и профессиона-
лов ИКТ-сферы в возрасте от 
18 до 35 лет. Ежегодно в та-
кой олимпиаде принимают 
участие более 20 000 студен-
тов из 15 стран. На финале 
в Архангельске собрались бо-
лее 350 участников. Из них 
66 — из Москвы.
— Олимпиада этого года для 
нас особенная. Она не только 
юбилейная, но и впервые бу-
дет проходить в арктической 
зоне планеты Земля, на берегу 
Белого моря! Уверен, что эти 

дни запомнятся не только по-
бедителям олимпиады, но 
и всем участникам и гостям 
благодаря интересной обра-
зовательной и экскурсионной 
программам, а также особен-
но теплой, дружеской атмос-
фере, — сказал председатель 
правления АНО ЦРИТ «ИТ-
Пла не та» Сергей Шалашный.
Финалистам предстоит проде-
монстрировать свои навыки
прикладного программиро-
вания на известных платфор-
мах. Выявят лучших и в раз-
ных направлениях: информа-
ционная безопасность, сете-
вые технологии, разработка
мобильных приложений, веб-
дизайн, 3D-моделирование 
и разработка игр.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
6/VI премьера Кабаре Пушкин. 
7/VI премьера Кабаре Пушкин. 
8/VI в 13 ч. и веч. премьера 
Кабаре Пушкин. 9/VI в 13 ч. 
и веч. премьера Кабаре 
Пушкин. 11/VI Королевские 
игры. 12/VI Tout paye, или Все 
оплачено. 13/VI Бег. 15/VI Под 
одной крышей. 16/VI Tout paye, 
или Все оплачено.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б, Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14. 
29/V в 19 ч. «Сон в летнюю 
ночь». Вокальные произ-
ведения отечественных и 
зарубежных композиторов. 
Вера Рыжова (сопрано), 
Мария Шкалевич (фортепиано), 
Дмитрий Остапченко (тенор). 
9/VI в 17 ч. Инструментальный 
квинтет А-сorda: Анна Игумнова 
(скрипка), Стелла Григорьянц 
(скрипка), Кристина Пана-
сенкова (домра), Анастасия 
Жук (баян), Лолита Бегалиева 
(фортепиано). В программе про-
звучат произведения Пьяцоллы, 

Сарасате, Цыганкова, Манчини, 
Монти, Шостаковича.
Государственный централь-
ный театральный музей 
имени А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
18/VI в 19 ч. «Жемчужины 
мировой классики». Исполни-
тели — солисты творческого 
коллектива Luminis Artis, лауре-
аты международных конкурсов: 
Марина Шиганова (скрипка), 
Иван Кузьмин (фортепиано). 
В программе произведения 
Чайковского, Рахманинова, 
Крейслера, Дебюсси, Бартока, 
Элгара, Скотта, Кролла и др.
ЦКИ «Меридиан». Малый зал.
Ул. Профсоюзная, 61 
(ст. м. «Калужская» / «Ворон-
цовская»). ✆ (915) 168-07-14.
16/VI в 15 ч. «Четыре юбилея». 
В программе концерта: музыка, 
арии, дуэты и сцены из опер 
и камерные произведения Рим-
ского-Корсакова, Мусоргского, 
Глинки. Музыка, арии, дуэты 
и сцены из опер, музыка из ки-
нофильмов по произведениям 
А. С. Пушкина, стихотворения 
и отрывки из произведений 
А. С. Пушкина.
Закрытие концертно-театраль-
ного сезона 2023 / 2024.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Турнир по мини-футболу 
посвятили контрразведчику
Завершился III ежегодный 
турнир по мини-футболу, 
в котором участвовало во-
семь команд, посвященный 
памяти почетного сотрудни-
ка контрразведки ФСБ Рос-
сии генерал-лейтенанта 
Леонида Шидловского.

Организовать турнир было ре-
шено после того, как в 2020 го-
ду умер бывший начальник 
Управления ФСБ России по 
внутренним войскам МВД РФ 
Шидловский, прослуживший 
четыре десятка лет в правоох-
ранительных органах.
— Мой супруг очень любил 
физкультуру и занимался чуть 
ли не всеми доступными вида-
ми спорта, кроме тенниса, — 
рассказывает вдова Шидлов-
ского Алина Ивановна. — Он 
был родом из Белоруссии и на-
чинал карьеру в народном хо-
зяйстве. Тогда он создал свою 
команду, которая выступала 
на районном состязании и за-
няла даже второе место на об-
ластном турнире.
Когда его призвали в ар-
мию, он остался служить 
в КГБ и прошел путь от рядо-
вого до генерал-лейтенанта. 
Под руководством Леонида 
Шидловского проведены опе-
рации по разоблачению под-
рывной деятельности ино-
странных спецслужб, корруп-

ционных проявлений и злоу-
потреблений должностными 
полномочиями в Вооружен-
ных силах и внутренних вой-
сках МВД. За время службы 
он был удостоен многих на-
град, в том числе ему присво-
ено звание «Почетный со-
трудник контрразведки», на-
гражден орденами Почета, 
Красной Звезды, «За военные 
заслуги» и многими ведом-
ственными наградами.
В рамках турнира была устро-
ена и специальная программа 
для подростков: с помощью 
аквагрима малышей превра-
щали в принцесс, воинов 
и сказочных героев. Также для 
них были приготовлены сла-
дости. А еще гостям предста-
вили выставку боевой техни-
ки, на которой сражаются на-
ши военнослужащие в зоне 
СВО. Всех гостей мероприя-
тия угостили кашей.
— Я очень благодарна, что тур-
нир в честь моего мужа про-
должает проводиться и стал 
уже традиционным, а значит, 
память о нем жива, — говорит 
вдова Алина Шидловская. — 
Но еще главное, что к спортив-
ному мероприятию присоеди-
няются не только сотрудники 
правоохранительных органов, 
но и молодежь.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Обида — это барьер в отношениях, который или ухудша-
ют их, или делает бесперспективными. За обидой скрыва-
ется картина мира, от которой человек не откажется, 
а значит, никогда не простит. Если ребенка оставили на 
воспитание бабушке, то велика вероятность, что он под-
растет и предъявит обиду родителям, которые его «броси-
ли». И эту вину придется отрабатывать. Вопрос, как дол-
го? Так и с бывшими супругами. Травма отвержения, бро-
шенность — самая частая из тех, которые звучат в объяс-
нениях отказа общаться. «Не прощу!» Даже в Прощеное 
воскресенье. Женщины вообще до конца не прощают. 
И дети. И старики. Не из-за дурного характера, из-за сла-
бой защищенности! Обида — шрам, который воспаляется 
и ноет в определенных ситуациях. Она может проявлять-
ся как невротическая реакция — грусть, боль души — 
и как психомоторное возбуждение, паническая атака. 
Память спасает беззащитного человека именно так. 
Кажется, что лучше — забыть все плохое. Но именно так 
выглядит клинический идиот: он «тяжелого» не запоми-
нает в силу слабоумия. Проработать травму — не значит 
ее забыть. Но травме нужно найти место и сделать из нее 
ключ ко многим будущим ситуациям, причем ключ инди-
видуальный. 
Пожалеть того, кто оставил ребенка, трудная задача, но 
сочувствие поможет сближению. Да, человек может стол-
кнуться с выбором между собой и родными и выбрать се-
бя. Такие «развилки» проходит каждый. Одни считают, 
что родители обязаны отдавать все детям, а другие — что 
жизнь матери так же ценна, как и жизнь младенца. 
Наносимые нам обиды серьезно уточняют нашу картину 
мира. Суд, который мы устраиваем обидчику в его отсут-
ствие, усугубляет травму. Можно стараться укреплять 
свое алиби непогрешимого, но психотерапия начинается 
тогда, когда зеркало поворачивается в другую сторону... 


